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 f Se cumple un nuevo año de gestión y la 
Intendencia de Montevideo continúa traba-
jando para seguir construyendo una Montevi-
deo más verde, por más oportunidades, más 
igualdad y más convivencia.

Montevideo suma
y sigue adelante

DOS AÑOS DE GESTIÓN

 f Codo a codo con montevideanas y mon-
tevideanos, se definen nuevos objetivos de 
manera mancomunada, sumando acciones 
y logrando resultados que ya pueden verse 
y disfrutarse.



Montevideo
suma y sigue,
con rumbo claro
en el segundo 
año de gestión
La gente se siente parte de la solución, lo que representa un profundo cambio 
cultural que los vecinos y vecinas valoran especialmente. Montevideo sigue dando 
pasos hacia una ciudad más limpia, verde y amigable, con mejor calidad de vida 
para todos y todas.

Montevideo está cambiando y 
día a día suma y sigue adelan-
te. Lo dicen los propios vecinos 
y vecinas en los diferentes en-
cuentros comunitarios que la 
Intendencia organiza en los ba-
rrios de la ciudad.

Uno de los aspectos más valo-
rados es precisamente que la 
gente se siente parte de la solu-
ción, porque recibe toda la infor-
mación necesaria y aporta sus 
puntos de vista para encontrar 
el camino más apropiado junto 
a la intendenta Carolina Cosse, 
los directores y los técnicos de 
la comuna.

“La gente sabe lo que podemos 
hacer y lo que no podemos, y 
juntos nos ponemos de acuer-
do para llevar adelante lo mejor 
para el barrio”, explicó la inten-
denta Carolina Cosse valorando 
el vínculo de transparencia y 
respeto que se forjó con la co-

munidad a lo largo de estos dos 
años de gestión.

Con esa estrategia, Montevi-
deo sigue dando pasos hacia 
una ciudad más limpia, verde y 
amigable, pese a las fuertes res-
tricciones presupuestales con 
que arrancó la gestión, por las 
decenas de millones de dólares 
de apoyo gubernamental que 
se perdieron al no contar con el 
Fondo de Estructura Metropoli-
tana, ni el Fondo Capital, y con el 
agregado de que la Junta Depar-
tamental no votó el préstamo 
del BID, que estaba destinado 
a encarar el saneamiento am-
biental  conjuntamente con un 
nuevo sistema de recolección 
de residuos.

Pese a todo ello, y sorteando to-
das esas dificultades, se trabajó 
intensa y creativamente codo a 
codo con los sectores comuni-
tarios para encontrar los cami-

nos más apropiados para seguir 
construyendo una ciudad mejor.

GOBERNAR CON BASE EN EVI-
DENCIA

La construcción de una nueva 
realidad ambiental para Mon-
tevideo solo puede hacerse con 
el aporte y la cooperación de 
todas y todos. Por eso, se apeló 
a los propios vecinos y vecinas 
para promover el cuidado, y la 
protección del ambiente como 
un bien común es fundamental 
para este cambio.

Ese fue uno de los pilares cen-
trales del trabajo encarado por 
la IM en estos dos años, con-
juntamente con una consigna 
que la intendenta Cosse definió 
como central: “Gobernar con 
base en evidencia”.

“Estamos convencidos de la im-
portancia de gobernar con base 

en evidencia, por eso genera-
mos información de limpieza y 
la publicamos. Tenemos un ob-
servatorio de datos abiertos que 
ya está empezando a generar 
mucha información. Publica-
mos mucho más de Movilidad, 
armamos una plataforma que 
muestra la realidad de la coges-
tión de Montevideo en todos los 
horarios, estamos publicando 
los mapas de recolección de re-
siduos, y los mapas de calor que 
aportan mucha información”, 
explicó la intendenta Cosse.

Con la convicción de que la gen-
te tiene que ser parte de la so-
lución, se trabaja con las Mesas 
Barriales escuchando a vecinos 
y vecinas, coordinando con ellos 
y definiendo de manera conjun-
ta el rumbo a seguir.

En dos años de intenso traba-
jo junto a vecinos y vecinas, se 
puso en acción un plan ambien-

tal para transformar y valorizar 
la ciudad; mediante un conjunto 
de acciones innovadoras que 
buscan construir una Montevi-
deo más Verde.

Reciclando barrio a barrio

Para llevarlo a cabo se puso en 
práctica una nueva modalidad 
de gestión de residuos en coo-
perativas y complejos de vivien-
das, para ampliar los puntos de 
recepción de materiales recicla-
bles.

Reciclando barrio a barrio es 
un componente de Montevideo 
más verde y se divide en dos 
acciones: nuevos contenedores 
plásticos para materiales reci-
clables y residuos mezclados, 
para cooperativas de vivienda y 
grandes complejos habitaciona-
les de más de 20 unidades.

Esto permitirá retirar los viejos 



Silvia Imbriaco forma parte del Colectivo 
Ecoparque Idea Vilariño, que cogestionan 
los vecinos y que está situado en los ba-
rrios Unión-Malvín Norte. 

“Para los vecinos y vecinas es de suma im-
portancia contar con la interacción de la IM 
porque es una excelente oportunidad para 
ser escuchados y sentir que somos parte 
de esto. Gracias a ese diálogo hemos con-
seguido muchas cosas, limpieza, ilumina-
ción, acceso a la salud bucal, desratización 
etc. En diversas oportunidades recibimos 
la visita o hemos invitado actores munici-
pales con el fin de plantear inquietudes y 
resolver problemáticas en el ecoparque y 
su entorno. Es algo muy importante porque 
nos brinda horizontalidad, y juntos pode-
mos resolver temáticas que nos preocu-
pan y ocupan a las dos partes”, explicó al 
Semanario ABC.

Desde hace algunos meses se han instala-
do mesas barriales, y Silvia ve en ellas una 
gran oportunidad: “En nuestra zona funcio-
nan en Facultad de Ciencias, son las Me-

La voz de las vecinas:
“Es muy bueno 
sentirnos parte
y ser escuchadas”

Silvia y Virginia integran las Mesas Barriales 
y destacan la importancia del diálogo entre 
la IM y la comunidad porque “el trabajo 
más horizontal permite dar solución a los 
verdaderos problemas de cada zona”.

"La gente está 
abrazando este 
cambio y se nota 
porque lo medimos. 
Estamos convencidos 
de gobernar con base 
en evidencia, por eso 
generamos información 
de limpieza y la 
publicamos. Tenemos 
un observatorio de 
datos abiertos que 
ya está empezando 
a generar mucha 
información".
Carolina Cosse

25.585
Son las toneladas de residuos 
informales retiradas de espacios 
verdes y cursos de agua.

237 mil 
Son las solicitudes realizadas a través del 
teléfono 092 250 260 que fueron resueltas.

contenedores metálicos de re-
colección lateral, mejorando el 
entorno urbano y la limpieza del 
barrio. 

Paralelamente se colocaron 
contenedores para materiales 
reciclables para supermercados 
grandes, medianos y pequeños, 
y almacenes de barrio. 

Y los ecocentros itinerantes re-
corren distintas zonas de Mon-
tevideo incentivando la gene-
ración de una conciencia más 
respetuosa con el ambiente. 

A todo ello se suma que a tra-
vés del teléfono 092 250 260 
se brindó respuesta inmedia-
ta a vecinas y vecinos que con 
sus mensajes ayudaron a man-
tener una ciudad más limpia 
enviando la foto y la ubicación 
de los contenedores con resi-
duos alrededor. En total fueron 
237.000 solicitudes resueltas, 
lo que muestra el éxito de este 
servicio.

De esta manera se trabaja in-
cesantemente sobre tres ejes 
fundamentales: más limpieza, 
más reciclaje y más conciencia 
ambiental para construir una 
ciudad más limpia y más salu-
dable a través de una nueva es-
trategia ambiental.
 
Inclusión social
Como se hizo durante el primer 
año de gestión, tampoco se des-
cuidó la inclusión social y la ge-
neración de puestos de trabajo 
genuinos.

El Programa de Reconversión 
Laboral de Clasificadoras/es de 
Residuos Sólidos Urbanos conti-
núa brindando una oportunidad 
de acceder a un trabajo formal 
como monotributistas a traba-
jadoras y trabajadores que se 
dedican a la recuperación de 
residuos.

“Estamos generando puestos 
genuinos en función del ambien-
te, cambiando la pisada, en vez 
de trabajar con la basura, tra-
bajar con el ambiente y vamos 
a seguir. Es parte del Plan V y 
vamos a incorporar más moto-
carros, hay que seguir por ahí”, 
explicó Cosse.

Otro gran paso se dio con la re-
cuperación de muchos espacios 
verdes y cursos de agua conta-
minados por toneladas de resi-
duos informales.

Con 285 espacios intervenidos y 
250 personas trabajando, se lo-
graron retirar 25.585 toneladas 
de residuos.

sas barriales Unión-Malvín Norte. Allí los 
vecinos planteamos nuestras inquietudes 
y necesidades, y las autoridades nos escu-
chan e intentan buscar soluciones a cada 
problemática. Considero de suma impor-
tancia estas instancias en la que el diálogo 
es directo, se sensibiliza cada caso, se tra-
baja en conjunto y de esta forma entiendo 
que se llega mejor al vecino y a las solucio-
nes deseadas”.

En la misma línea se expresa Virginia, re-
ferente barrial y promotora comunitaria, 
quien destaca que la IM cambió la forma 
de trabajo y se conectó más con el vecino.

“Esto hace que la relación sea más fluida 
y se nos escucha más. El trabajo colecti-
vo que se logró es una buena oportunidad 
para llegar mejor y más a fondo a las pro-
blemáticas que existen en los barrios. El 
boca a boca funciona mejor, porque el ve-
cino es el que sabe realmente cuáles son 
las cosas que necesitan una demanda ur-
gente”, señaló.



MONTEVIDEO MÁS VERDE

Una ciudad más limpia 
y moderna con nueva 
estrategia ambiental

En dos años de intenso trabajo junto a vecinos y vecinas, se puso en acción un plan ambien-
tal para transformar y valorizar la ciudad, mediante un conjunto de acciones innovadoras 
que buscan construir una Montevideo más Verde.

En tiempos en los que el am-
biente es un factor suma-

mente importante, la Intenden-
cia asumió la responsabilidad de 
implementar políticas integrales 
para su conservación, cuidado y 
desarrollo.

Pensando en clave de futuro, 

puso en práctica una estrategia 
que busca construir una nueva 
realidad ambiental, mediante la 
aplicación de ideas innovadoras, 
propias de una ciudad del siglo 
XXI, y un cambio cultural alinea-
do con la tecnología y la mayor 
participación de vecinos y veci-
nas.

El programa Montevideo más 
Verde busca transformar y valo-
rizar la ciudad a través de diver-
sas acciones con resultados que 
ya pueden disfrutarse.

Pero no solo se cuidó el ambien-
te para lograr una ciudad más 
limpia, también se potenció la 
cultura, la solidaridad, el traba-
jo en equipo, la salud integral, la 
innovación, la creatividad, el de-
porte, la diversidad, el respeto y 
la igualdad de género.

Fueron dos años de trabajo in-
tenso para la IM, pero no lo hizo 
sola, convocó a todas las per-
sonas interesadas en sumarse 
al proyecto por una Montevideo 
más Verde, y la respuesta obte-
nida permitió comprobar el gran 
compromiso ambiental de la po-
blación.

Aniversario Parque Idea Vilariño. Agosto, 2022. Foto: IM



1. Más de 2000 bolsones para 54 cooperativas
Se desplegó una nueva modalidad de gestión de residuos 
en cooperativas y complejos de vivienda distribuyendo 
2250 bolsones en 54 cooperativas de vivienda.

2. El éxito del WhatsApp 092 250 260
Se brindó respuesta inmediata a vecinas y vecinos que 
con sus mensajes ayudaron a mantener una ciudad más 
limpia. Fueron 237.000 solicitudes resueltas.

3. Los ecocentros itinerantes
Se incentivó el desarrollo de una conciencia más respe-
tuosa con el ambiente.

4. El voluntariado ambiental
Fueron 505 las personas que respondieron a la convo-
catoria.
Se convocó a todas las personas que quisieran sumar-
se a nuestro proyecto Montevideo más Verde a través 
del voluntariado y vimos con orgullo que existe un gran 
compromiso. Se reconoció el trabajo de 198 cooperati-
vas cuyos procesos de producción  son amigables con 
el ambiente. 

5. El reconocimiento a las cooperativas
Se reconoció el trabajo de 198 cooperativas con el sello 
Montevideo más Verde, por sus procesos de producción 
amigables con el ambiente. 

6. Áreas liberadas
Se recuperaron muchos espacios verdes y cursos de 
agua contaminados por toneladas de residuos informa-
les: 285 espacios intervenidos, 250 personas trabajando 
y 25.585 toneladas de residuos retiradas. También se 
estableció una fiscalización más rigurosa en el cumpli-
miento de la normativa.

7. Policlínicas móviles
Se sumó más salud y bienestar llevando servicios de 
atención médica a todos los municipios. Se reforzó la 
prevención y el cuidado de la salud aumentando los tes-
teos gratuitos y la vacunación de toda la población. Se 
efectuaron 8.244 consultas, 6.800 test y 51.700 dosis de 
vacunas.

8. Las policlínicas odontológicas móviles
Más accesibilidad al servicio y mejor calidad de vida para 
la infancia. Se beneficiaron 746 personas.

9. El ABC por tus ojos
El programa oftalmológico infantil atendió 778 consultas.

10. La urgente respuesta al abuso infantil
Invertimos en recursos y capacitación profesional para 
dar respuesta a infancias y adolescencias que atravie-
san situaciones de violencia y abuso.  Se atendieron 120 
situaciones en 23 policlínicas.

11. El apoyo a familias damnificadas por inundaciones
Se actuó de manera rápida y efectiva para dar respues-
tas a la situación de muchas familias damnificadas por 
las inundaciones. Fueron 500 llamadas atendidas por el 
Cecoed, y 106 cuadrillas distribuidas en un total de 19 
barrios asistidos. Se llevó atención médica allí donde no 
llegaba la salud pública, atendiendo 400 consultas médi-
cas y distribuyendo 3.565 kg de ropa y calzados.

12. La ayuda a personas en situación de vulnerabilidad
La Campaña del Abrigo distribuyó 3.565 kg de ropa y 
calzado. Sumado a ello, los centros diurnos dieron aloja-
miento a 750 personas distintas por mes.

13. El apoyo a ollas populares
Un total de 380 ollas populares recibieron apoyo a través 
de fondos, capacitación, infraestructura e insumos. 

14. El Fondo por más

La Intendencia de Montevideo destinará $ 5.500.000 
para fortalecer las redes comunitarias que sustentan a 
las ollas y los merenderos populares, a través del fondo 
"Por más".

15. Recuperación de alimentos en la UAM
Se recuperaron 420.000 kilos de alimentos para ollas y 
merenderos.

16. El ABC Trabajo
Se apostó a generar empleos y crear oportunidades de 
manera sostenida. Un total de 2184 personas resultaron 
beneficiadas.

17. Montevideo Integra 
Triplicamos la cantidad de clasificadores y clasificado-
ras que dejaron atrás la tracción a sangre y obtuvieron 
un motocarro. Hay 146 motocarros activos y 9.000 volu-
minosos transformados.

18. El vivero de empresas
Se crearon espacios para que nuevos emprendimientos 
productivos pudieran desarrollarse. Más de 80 unidades 
productivas fueron seleccionadas por el programa "Vive-
ro de empresas" que se realiza en los Cedel Casavalle y 
Carrasco.

19. La primera cocina comunitaria accesible
Inversión de más de 15 millones de pesos en nueva in-
fraestructura y equipamiento con un total de 22 empren-
dimientos incubados.

20. El curso de manipulación de alimentos
Un total de 14.000 personas se inscribieron en el curso 
de manipulación de alimentos.

21. Las ferias de emprendimientos
Se apoyó a pequeñas y medianas empresas haciendo 
visible su producción. Los beneficiados fueron 243 em-
prendimientos de economía social y solidaria.

22. Los beneficios tributarios
Se llevó adelante una reforma tributaria más justa y 
equitativa, para que quienes tienen menos paguen me-
nos. Y se ofrecieron créditos fiscales para la construc-
ción de viviendas y creación de más empleo.

23. El mejoramiento de los espacios públicos
Se comenzó con el proyecto de renovación de nuestros 
espacios públicos como el parque Villa Dolores, transfor-
mándolo para que sea un lugar más abierto e integrado 
al barrio. 

24. Montevideo se ilumina
Se puso en marcha un plan de sustitución de luminarias 
barriales, con nueva tecnología, para dar luz donde antes 
había oscuridad. Se colocaron 4.300 nuevos focos LED.

25. Mayor movilidad eléctrica
La meta de un transporte público 100% eléctrico está 
cada vez más cerca Ya están en circulación 100 taxis 
eléctricos, 30 ómnibus eléctricos, 323 ómnibus con tec-
nología euro 5 y 39 ómnibus híbridos.

26. Las paradas inclusivas
Se habilitaron 3.639 paradas inclusivas, 1.200 rampas de 
accesibilidad universal y 25 mil m2 de veredas, para ga-
rantizar una ciudad más accesible. 

27. Montevideo se adelanta
Avanzamos con medidas que nos permitan alcanzar ma-
yor fluidez y orden en el tránsito de ciertos puntos críti-
cos de la ciudad con 80 semáforos inteligentes.

28. El respaldo a la diversidad
Se fortalecieron instancias donde el respeto y la digni-
dad se hicieron presentes. Se intensificó el trabajo por 
visibilizar la realidad adversa de la población afrodes-
cendiente y se aportaron fondos que impulsaron iniciati-
vas de diferentes colectivos. (Fondo Marielle).

29. La igualdad de género
Una vez más la igualdad de género estuvo presente en 
las metas y objetivos de todos los departamentos de la 
Intendencia en este año de gestión. 

30. Fondo Fortalecidas
Apoyo económico a 103 emprendimientos y capacitación 
a 130 colectivos y emprendimientos encabezados por 
mujeres.
Defendimos la equidad y dimos más oportunidades con 
el incentivo a iniciativas y emprendimientos encabeza-
dos por mujeres.

31. Los Comuna Mujer
Fueron hasta el momento 14.681 consultas atendidas 
con 105 profesionales para garantizar el acceso a la in-
formación sobre derechos. También se avanzó hacia la 
igualdad de género proponiendo modificar la nomencla-
tura de seis calles, para visibilizar y reconocer el papel de 
las mujeres en nuestra sociedad.

32. Más cultura, más encuentro
Peatonales barriales. Conquistamos espacios para el de-
sarrollo de nuestra cultura y la convivencia entre vecinos 
y vecinas. Se revalorizaron los espacios públicos como 
lugares de encuentro y construcción de ciudadanía con 
el Día de las Plazas.

33. Montevideo a jugar
Congregó a 150.000 visitantes de todas las edades.

34. Movida joven
Participaron 6.000 jóvenes en una de las instancias más 
importantes para el encuentro de las y los jóvenes con 
sus expresiones artísticas.

35. Semana Criolla
Renovamos nuestra fiesta con un récord de visitas que 
alcanzó las 200.000 personas.

36. Carnaval ABC
Se llevó el carnaval al corazón de los barrios y acerca-
mos esta fiesta a muchas vecinas y vecinos

37. ABC+DEPORTE
Se trabajó para acercar el deporte a la gente, haciendo 
énfasis en los barrios más carenciados de la ciudad.

38. JR NBA 
Se dejó una huella imborrable en la vida muchos y mu-
chas jóvenes, con un programa internacional que le dio 
oportunidades a todos y todas. Fueron 685 participantes.

39. Maratón: 4.000 participantes recorrieron 26 ba-
rrios. 
Se transformó el circuito de la Maratón para que más 
montevideanas y montevideanos pudieran disfrutar del 
evento.

40. San Felipe y Santiago: Se corrió una nueva edición 
de la San Felipe y Santiago con una mayor participación: 
4.000 personas 10K y 1.000 participantes 2.8K.

41. Mesas barriales
Se escuchó a la comunidad y se planificó junto a ella 
soluciones para atender a sus necesidades. Fueron 600 
participantes Unión y Malvín Norte.

42. Mesas temáticas
Hacia los 300 años de Montevideo
En 2024 Montevideo cumplirá 300 años y ya pusimos en 
marcha cuatro mesas de trabajo para escuchar las pro-
puestas de todos y todas.

Los resultados 
ya comienzan 

a verse y 
disfrutarse. 

Aquí 
presentamos 
algunas de las 
acciones más 

importantes que 
se desarrollaron 

en estos dos 
años:



Transformar la realidad am-
biental es una de las prin-

cipales misiones de la Inten-
dencia. El proceso se puso en 
marcha a través de diversas po-
líticas, principalmente engloba-
das bajo los programas Monte-
video Más Verde y el Plan V. Uno 
de los objetivos es lograr que el 
reciclaje sea una práctica co-
mún en la vida de montevidea-
nas y montevideanos: para ello 
sigue avanzando “Reciclando 
barrio a barrio” y continúan mul-
tiplicándose los ecocentros, así 
como los bolsones en las coope-
rativas de vivienda. Además, en 
Euskalerría se instaló un nuevo 
sistema de recolección en con-
tenedores que promete alcanzar 
otras zonas de la ciudad.

Montevideo Más Verde 
sigue avanzando

La Intendencia de Montevideo realiza el lanzamiento del programa “Reciclando Barrio a Barrio” en la explanada de la Intendencia de Montevideo, el programa impulsa una nueva 
modalidad de gestión de residuos en cooperativas y complejos de viviendas, para ampliar los puntos de recepción de materiales reciclable. Febrero, 2022. Foto: Artigas Pessio /IM

La Intendencia de 
Montevideo instalò un 
innovador siestema de 
recolección de residuos en 
la coperativa de viviendas 
Euskalerría e impartiò 
talleres eduativos para 
favorecer el recliclado en 
los complejos de vivienda. 
Foto del taller recreativo-
ambiental en el complejo 
Euskal Erría 70. Setiembre, 
2022. Foto: Agustìn 
Fernandez /IM

La gente tiene reservado un pa-
pel fundamental en todo esto, 
y lo viene demostrando con los 
mensajes al 092 250 260, el 
WhatsApp al que pueden denun-
ciarse contenedores con basura 
alrededor, lo que activa una rá-
pida respuesta de la comuna. Su 
importancia queda en evidencia 
también a través de la masiva 
participación de los voluntarios 
en los diferentes programas.

Asimismo, se han realizado múl-
tiples obras de saneamiento (las 
zonas de Manga y el Pantanoso 
son testigos de ello) y están en 
marcha muchas otras que cam-
biarán positivamente la vida de 
miles de personas.



Cooperativas integrantes de la estrategia ambiental Montevideo Más Verde. Agosto, 2022. Foto: Artigas Pessio /IM

Ecocentros itinerarios recorren los barrios para generar eduacion ambiental con conciencia responsable. Foto del ecocentro 
itinerante en la ex terminal Goes. Marzo 2022. Foto: Artigas Pessio / IM

En dos años de 
intenso trabajo 
junto a vecinos y 
vecinas, se puso 
en acción un 
plan ambiental 
para transformar 
y valorizar la 
ciudad; mediante 
un conjunto 
de acciones 
innovadoras que 
buscan construir 
una Montevideo 
más Verde.

Vecinas y vecinos apuestan por el reciclaje



Dando respuestas 
a quienes más lo 
necesitan

El operativo por las inundaciones que golpearon la ciudad en el primer mes del año, 
permitió llegar de manera rápida y efectiva a los barrios más afectados por una 
circunstancia climática inesperada que provocó en una noche más lluvia de la que 
suele haber en todo un mes. La asistencia a los sectores más necesitados continuó 
todo el año con aportes a las ollas populares y a las personas en situación de calle.

Del 2 al 9 de julio se donaron abrigo, calzado, ropa de cama y otras prendas. El destino de la donación fue a redes de ollas populares, barriales y a los centros diurnos La Trama, La 
Casa y La Estación. Las donaciones fueron trasladadas mediante motocarros al Modelo Abierto.Lanzamiento de Campaña del abrigo en la explanada de la Intendencia de Monte-
video. Julio, 2022. Foto: Agustin Fernandez /IM

La realidad impone desafíos 
complejos, que reclaman abor-
dajes cooperativos para hacer-
les frente. Con esa lógica en 
mente fue que la Intendencia 
de Montevideo respondió ante 
temas tan demandantes como 
la crudeza del invierno, las ollas 
populares a las que asisten mi-
les de personas en el departa-

mento, y hasta las tormentas 
imprevistas, como la que a prin-
cipios de año hizo caer en una 
noche más de lo que suele llover 
en todo un mes. 

Durante la “Campaña del Abri-
go” la comuna distribuyó en las 
redes de ollas populares y los 
centros diurnos La Trama, La 

Casa y La Estación los 2.000 ki-
los de ropa y calzados donados 
por montevideanas y montevi-
deanos. Además, la IM le cedió 
al Mides el uso de dos locales 
ubicados en el Parque Batlle 
para que funcionara como para-
dores nocturnos para personas 
en situación de calle. También 
anunció una segunda edición de 

los “Fondos Por Más”, que repar-
tirán $5.500.000 para impulsar 
proyectos que, nacido de ollas y 
merenderos, apunten a generar 
oportunidades laborales. Todo 
esto sumado al apoyo continuo 
que le brindó a más de 380 ollas.

Otra de las acciones realizadas 
fue el “operativo inundaciones”, 

que le tendió la mano a los ba-
rrios más afectados por la co-
piosa lluvia de fines de enero. 
Además de donar 1.000 colcho-
nes y 1.000 kits de limpieza en 
19 barrios, se hicieron tareas 
de desobstrucción y limpieza, y 
las policlínicas móviles dijeron 
presente para dar respuestas a 
nivel sanitario.



Montevideanas y montevideanos se sumaron a esta campaña solidaria organizada por 
la Intendencia donando abrigo, calzado, ropa de cama y otras prendas para ayudar a 
quienes más lo necesitan. Lanzamiento de Campaña del abrigo en la explanada de la 
Intendencia de Montevideo. Julio, 2022. Foto: Agustin Fernandez /IM

La Intendencia cedió al Ministerio de Desarrollo Social (Mides) el uso de un local ubica-
do en parque Batlle, que funcionará como parador nocturno para personas en situación 
de calle. Inauguración de centro nocturno en el Estadio Centenario. Julio, 2022. Foto: 
Agustìn Fernandez /Im

La Intendencia de Montevideo impulsó operativos ante inundaciones que abarcaron 19 
barrios del departamento, se entregaron un total de 1.000 colchones y más de 1.000 
kits de limpieza. Donación de colchones y elementos de limpieza en el asentamien-
to Santa Teresa para familias damnificadas por las inundaciones. Enero, 2022. Foto: 
Agustin Fernandez / IM

La Intendencia de Montevideo destinará $ 5.500.000 para fortalecer las redes comu-
nitarias que sustentan a las ollas y los merenderos populares, a través del fondo "Por 
más". La comuna realizó la entrega de abrigos a ollas populares en el Galpón de Corra-
les. Julio, 2022. Foto: Veronica Caballero /IM

La Intendencia de Montevideo impulsó operativos ante inundaciones que abarcaron 19 barrios del departamento, se entregaron un total de 1.000 colchones y más de 1.000 kits de 
limpieza. Donación de colchones y elementos de limpieza en el asentamiento Santa Teresa para familias damnificadas por las inundaciones. Enero, 2022. Foto: Agustin Fernandez / IM



Recorrida por las obras de realojo del barrio La Chacarita, donde decenas de familias recibieron sus nuevas viviendas. Setiembre, 2022. Foto: 
Santiago Mazzarovich / IM.

La intendencia 
trabaja para 
que las familias 
de Montevideo 
tengan acceso 
a una vivienda 
digna con la 
infraestructura 
necesaria y 
los servicios 
sociales urbanos 
adecuados. De 
esta manera, 
se mejoran las 
condiciones de 
vida de vecinos 
y vecinas de 
las zonas más 
desprotegidas.

Tras el anhelo de 
una vivienda digna

En el Mes de la Lucha contra la 
Violencia hacia las Mujeres la 

comuna anunció la creación de 
dos servicios de atención para 
niños, niñas y adolescentes en 
situación de maltrato y abu-
so. Además, se centralizará la 
orientación, información y ase-
soramiento personalizado para 
las mujeres en el número 
099 019 500. 

Varios fueron los caminos re-
corridos por la Intendencia de 
Montevideo para seguir dando 
pasos hacia el objetivo de que 

todos los habitantes del depar-
tamento tengan acceso a una 
vivienda digna. Una tarea tan 
desafiante requiere abordajes 
multidisciplinarios como los 
vistos en los programas que se 
están llevando a cabo, que son 
parte de un proceso que conti-
nuará.

Por un lado, más de 140 fami-
lias de los barrios La Chacarita 
y La Paloma fueron realojadas, 
dejando atrás sus hogares en 
zonas vulnerables a inundacio-
nes y otras problemáticas para 

instalarse en casa a estrenar. 
“Para mi esto es un sueño cum-
plido, porque en la situación en 
la que estoy jamás iba a poder 
comprarme una casa. La verdad 
no tengo más palabras que de 
agradecimiento”, contó Patricia, 
una de las vecinas relocalizadas 
como parte de los convenios fir-
mados entre la comuna y el Mi-
nisterio de Vivienda, que incluye 
la construcción de nuevos espa-
cios públicos y seguirá trayendo 
buenas noticias.

Además, la Intendencia presen-

tó una reforma de justicia tribu-
taria que hará que el 76% de los 
padrones de la ciudad pagarán 
menos contribución inmobilia-
ria a partir de 2024. Solamente 
el 2,71% de los padrones, ci-
fra que corresponde a los que 
tienen valores de mercado de 
US$500.000 en adelante, verán 
incrementado el monto que de-
berán abonar.

La tercera vía de dignificación 
habitacional se vincula con los 
préstamos “Mejorá tu vivien-
da”, pensados para que vecinas 

y vecinos de todos los barrios 
accedan a préstamos económi-
cos para refaccionar sus casas. 
Para acceder a ellos es necesa-
rios tener un ingreso por núcleo 
familiar de entre 30 y 100 unida-
des reajustables.

Inauguración de viviendas en el barrio La Paloma. 
Mayo, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.

Entrega de viviendas a familias del barrio La Paloma, 
otro de los lugares donde la IM está llevando adelante 
el proceso de relocalización habitacional. Octubre, 2022. 
Foto: Santiago Mazzarovich / IM.

Entrega de rendición de cuentas y presupuesto a la Junta 
Departamental de Montevideo, que contiene la reforma 
tributaria que beneficiará al 76% de los padrones de la 
ciudad. Junio, 2022. Foto: Agustín Fernández / IM.



La salud al 
alcance de todos

La IM trabaja con el objetivo de profundizar las políticas que democraticen la atención sanitaria en 
varios niveles. Es por ello que a la labor de las Policlínicas se sumó el servicio móvil que en plena 
pandemia, llevó el servicio de salud a los barrios de todo Montevideo.

Dos policlínicas odontológicas móviles que recorren los municipios D, E, F y G. Buscan 
promover el acceso a la salud bucodental de grupos priorizados. En la actualidad son 23 
las policlínicas departamentales donde se brinda atención Inauguración de policlínica 
odontológica móvil en el salón comunal del barrio 23 de Octubre. Setiembre, 2022. Foto: 
Santiago Mazzarovich /IM

Con el fin de  brindar apoyo a todos y todas, las policlínicas móviles de la comuna llevan 
los servicios de salud a los barrios. Policlínica móvil en barrio Villa Isabel y Paso Hondo 
en el marco del Plan ABC. Noviembre, 2021. Foto. Santiago Mazzarovich. 

Sé realizò el lanzamiento del programa de salud visual ABC por tus ojos, en el cual se 
brindará atención oftalmológica y se entregarán lentes -según indicación oftalmológi-
ca- de forma gratuita a niñas y niños que formen parte de este programa. Lanzamiento 
del programa de salud visual ABC Por Tus Ojos. Agosto, 2022. Foto: Agustin Fernandez.

Dos policlínicas odontológicas móviles que recorren los municipios D, E, F y G. Buscan 
promover el acceso a la salud bucodental de grupos priorizados. En la actualidad son 23 
las policlínicas departamentales donde se brinda atención Inauguración de policlínica 
odontológica móvil en el salón comunal del barrio 23 de Octubre. Setiembre, 2022. Foto: 
Santiago Mazzarovich /IM

La accesibilidad a la salud es 
uno de los derechos elemen-

tales de todas las personas. Sin 
embargo, para muchas se con-
vierte en un desafío llegar a ella. 
Por eso fue que la Intendencia 
de Montevideo consideró prio-
ritario profundizar las políticas 
que democraticen la atención 
en varios niveles. Así fue que las 

policlínicas móviles recorriendo 
los municipios no solo aumenta-
ron en número y diversificaron 
sus áreas de atención, sino que 
además se sumaron unidades 
especializadas en odontología, 
para lo que fue crucial un acuer-
do alcanzado con la Universidad 
de la República.

En época de emergencia sanita-
ria, las jornadas de vacunación 
y testeos gratuitos se hicieron 
presente de diversas formas, 
tanto en la red de policlínicas 
como en las unidades móviles, 
que visitaron ferias barriales y 
varios puntos más del departa-
mento. Además de COVID-19, se 
realizaron test de VIH. Se deci-

dió también invertir recursos 
en capacitar profesionales para 
darle respuesta a infancias y 
adolescencias en situaciones de 
abuso, capitulo que irá profundi-
zándose en los próximos meses 
con servicios especialmente di-
señados para ellos.

Pensando en las y los más chi-
cos fue que la Intendencia di-
señó el programa “ABC Por Tus 
Ojos”, que brinda atención of-
talmológica y lentes de forma 
gratuita a quienes formen parte 
del programa que ya está fun-
cionando en las policlínicas de 
Buceo, Parque Bellán y Punta de 
Rieles.



La cultura llegó a 
todos los rincones 
de la ciudad

Cuando los montevideanos y montevideanas más lo necesitaban, la cultura en todas 
sus expresiones, salió a recorrer los barrios de la ciudad.  El tan esperado retorno del 
carnaval fue la primera gran oportunidad, pero la modalidad continuó a lo largo de 
todo el año para beneplácito de la gente que lo recibió con alegría.

Peatonales barriales es un programa que busca generar espacios libres de vehículos durante jornadas y horarios determinados donde desarrollar actividades recreativas, lúdicas 
y de encuentro, en calles de la ciudad propuestas por los y las vecinas. Peatonal barrial en Cordón. Noviembre, 2022. Foto: IM

El esparcimiento, el arte y la 
diversión deben estar al al-

cance de todas y todos. Por ello 
fue que la Intendencia se encar-
gó de generar espacios de inter-
cambio y encuentro donde las 
personas pudieran disfrutar de 
propuestas de calidad. El Car-
naval ABC fue el primer paso: se 
financiaron 18 escenarios popu-
lares para que la máxima fiesta 
llegara a todos los barrios, ade-
más de los tradicionales desfiles 
de Carnaval, Llamadas y Escue-
las de Samba. 

Hubo grandes festivales gra-
tuitos, como el primer Día de 
las Plazas, donde decenas de 
espacios públicos se llenaron 
de música, juegos, deportes y 
gastronomía, o las variadas acti-
vidades que recibió el reconver-
tido Modelo Abierto (ex Mercado 
Modelo). En las vacaciones de 
julio tuvo lugar “Montevideo a 
Jugar”, que generó propuestas 
para las y los más chicos en 
los más diversos puntos de la 
ciudad. Y no hay que olvidarse 
de las peatonales barriales, que 

convocaron a miles de personas 
y llenaron de color y alegría de-
cenas de calles con actividades 
lúdicas, gastronómicas y depor-
tivas en puntos que no suelen 
recibirlas.

Una vez más, la Movida Joven 
convocó a cientos de artistas 
(más de 700) que ofrecieron es-
pectáculos gratuitos en áreas 
tan diversas como danza, mú-
sica, teatro, canto, freestyle y 
comparsa, por citar solamente 

algunas. Por su parte, la Sema-
na Criolla convocó a decenas 
de miles de personas con una 
propuesta más verde y llena de 
color.

En el tramo final del segundo 
año de gestión de la intendenta 
Carolina Cosse se realizó el lan-
zamiento del proceso hacia los 
300 años de Montevideo, que se 
celebrarán en 2024. En el Teatro 
Solís se congregaron cientos de 
personalidades para escuchar 
de primera mano los planes para 

la celebración, en la que vecinas 
y vecinos desempeñarán un pa-
pel clave. De hecho, ya comen-
zaron las comisiones temáticas 
de las que todas y todos pueden 
participar.



La Intendencia de Montevideo definió las acciones en beneficio de la ciudadanía que 
desplegará a través del Plan ABC para el Carnaval 2022, denominado Carnaval ABC.
Concurso oficial de carnaval en el Teatro de Verano. Febrero, 2022. Foto: IM

Montevideo celebró el Día de las Plazas, Durante el sábado 29 la ciudadanía pudo disfrutar de propuestas gastronómicas, deportivas, ambientales, espectáculos, intercambio de 
libros y ensayos de carnaval en más de 40 plazas de la ciudad. Una iniciativa de la Intendencia con la que se busca revalorizar los espacios públicos como lugares de encuentro y 
construcción de ciudadanía. Plantación de árboles en canteros de Concepción del Uruguay por el Día de las Plazas. Octubre, 2022. Foto: Artigas Pessio

Peatonales barriales es un programa que busca generar espacios libres de vehículos 
durante jornadas y horarios determinados donde desarrollar actividades recreativas, 
lúdicas y de encuentro, en calles de la ciudad propuestas por los y las vecinas. Peatonal 
barrial en Barrio Sur. Mayo, 2022. Foto: IM

Durante las vacaciones de julio Montevideo ofreció "Montevideo a jugar", una variedad 
de propuestas en la explanada y atrio de la Intendencia, el Modelo Abierto, teatros, sa-
las, bibliotecas y parques para niñas y niños. Montevideo a jugar en el Modelo Abierto. 
Julio, 2022. Foto: Veronica Caballero /IM

La Intendencia organizó la Semana Criolla es un evento impulsado por la Intendencia de 
Montevideo desde el año 1925. Se pudo disfrutar de una variada propuesta de payadas, 
espectáculos artísticos, concursos de destreza, exposiciones plásticas y artesanales, 
gastronomía criolla, productos típicos y muestras de servicios municipales.
Danzas folclóricas en la Semana Criolla 2022. Abril, 2022. Foto: IM



Volver a disfrutar de los espacios públicos y de los deportes, fue el gran acontecimiento 
para personas de todas las edades después de la pandemia. Así lo entendió la 
intendencia y puso en práctica múltiples actividades que tuvieron como eje principal 
el Programa ABC + Deporte y Cultura que llevó recreación, disfrute y entretenimiento 
a miles de jóvenes. Además de instancias de encuentro y desarrollo para toda la 
comunidad. La ciudad vivió un año pleno de deportes, que comenzó con el Torneo JR NBA 
y continuó con muchas otras disciplinas.

El programa ABC + Deporte y Cultura se desarrolló entre los meses de abril y diciembre, diferentes espacios públicos de la ciudad fueron sede de propuestas deportivas y cultura-
les: basquetbol, skateboard, breakdance. freestyle. Actividades en el Centro Cultural Terminal Goes en el marco del Plan ABC + Deporte y Cultura. Mayo, 2022. Foto: IM

El poder del deporte 
para construir 
comunidad e inclusión



Durante todo el año Montevideo disfrutó 
de propuestas que fomentaron la sa-

lud y la diversión mediante el deporte. La 
principal apuesta fue el programa ABC + 
Deporte y Cultura, que dos veces por mes 
llevó (y continúa haciéndolo) a todo el de-
partamento no solo talleres formativos 
de skate, básquetbol y freestyle, por citar 
algunos ejemplos, sino también espacios 
competitivos de esas y otras disciplinas. 
Todo esto fue totalmente gratuito y estuvo 
siempre acompañado por una variada ofer-
ta de espectáculos musicales para todos 
los gustos. De este modo se revalorizó el 
espacio público y se crearon instancias de 
encuentro y desarrollo. 

Otro de los puntos altos de 2022 fue el Tor-
neo Jr. NBA, que reunió a cientos de chicas 
y chicos de todos los barrios en una expe-
riencia inolvidable. A los partidos dispu-

Se llevó a cabo el torneo Jr NBA durante los meses de enero, febrero y marzo de 2022. Finales del Torneo Jr. NBA en el Antel Arena. Marzo, 2022. Foto: Artigas Pessio /IM

El programa ABC + Deporte y Cultura se desarrolló entre los meses de abril y diciembre, di-
ferentes espacios públicos de la ciudad fueron sede de propuestas deportivas y culturales: 
basquetbol, skateboard, breakdance. freestyle. Actividades en la plaza Casavalle en el marco 
del Plan ABC + Deporte y Cultura. Agosto, 2022. Foto: IM

El programa ABC + Deporte y Cultura se desarrolló entre los meses de abril y 
diciembre, diferentes espacios públicos de la ciudad fueron sede de propues-
tas deportivas y culturales: basquetbol, skateboard, breakdance. freestyle. Ac-
tividades en la plaza Casavalle en el marco del Plan ABC + Deporte y Cultura. 
Agosto, 2022. Foto: IM

tados con camisetas de equipos de la liga 
más importante del mundo en diferentes 
plazas de la ciudad se sumó un cierre en 
un colmado Antel Arena, donde se realiza-
ron las instancias finales. Los entrenadores 
participantes recibieron un curso de la NBA 
para crecer en ese rol, y Victoria Pereyra, 
DT de uno de los equipos, incluso fue invita-
da a una clínica en Estados Unidos.
Además, el cambio en la situación sanitaria 
permitió que carreras tradicionales como 
la Maratón de Montevideo y la San Felipe 
y Santiago se desarrollarán normalmente 
y convocaran a miles de atletas: en ambas 
se superó la barrera de los 4.000 competi-
dores (en el caso de la segunda, hubo más 
de 5.000). 

Por todo esto, la ciudad vivió un 2022 car-
gado de actividades que impactaron en mu-
chas montevideanas y montevideanos.



LA CARRERA DE TU CIUDAD

Fue una fiesta: más 
de 5.000 personas 
participaron de la 
San Felipe y Santiago

En su 27a edición, la San Felipe 
y Santiago volvió a demostrar 

por qué es una de las competen-
cias deportivas más importan-
tes de Montevideo. Miles de per-
sonas participaron de un evento 
que reunió a deportistas de va-
rios países y de las más variadas 
edades, a lo que contribuyó que 
la Intendencia decidiera incluir 
este año un circuito alternativo 
de 2,8 kilómetros para personas 
mayores de 60 años.

En total fueron 4.000 los parti-
cipantes de la tradicional carre-
ra de 10k, que comenzó frente 
al Hotel Sofitel Carrasco y llegó 

hasta las letras de Montevideo, 
situadas en la Rambla República 
del Perú. A eso deben sumarse 
más de 1.000 participantes en 
la ya mencionada correcamina-
ta de 2,8k. La suma de ambas 
derivó en calles completamen-
te teñidas de verde gracias a la 
fiesta deportiva.

Los ganadores de las catego-
rías general masculino y fe-
menino fueron dos destacados 
representantes del atletismo 
argentino: Federico Bruno (ha 
participado en Juegos Olímpi-
cos) y Mariana Borrelli (dueña 
de varios récords nacionales en 
el vecino país). Otros triunfado-

res de la jornada fueron Eduar-
do Dutra, quien se impuso en la 
categoría masculina de silla de 
ruedas, mientras que Lourdes 
Porro lo hizo en la femenina. En 
tanto, Laura Paipó se impuso en 
la categoría femenina de perso-
nas ciegas, mientras que Daniel 
Davrieux hizo lo mismo en la 
masculina. Gustavo Sánchez, 
por su parte, ganó en hand bike 
masculina.

Diversas áreas de la comuna 
trabajaron intensamente para 
que todo transcurriera ordena-
damente. Además de la Secreta-
ría de Educación Física, Deporte 
y Recreación, la principal orga-

Las calles de Montevideo se tiñeron 
de verde en una competencia que 
reunió atletas de todas las edades. Los 
argentinos Federico Bruno y Mariana 
Borrelli ganaron en la categoría 
general masculino y femenino, 
respectivamente. 

Carrera San Felipe y Santiago. Noviembre, 2022. Foto: IM.



nizadora, hubo aportes funda-
mentales en materia de tránsito 
(hubo varios desvíos en la ciu-
dad) y limpieza, entre otros.

“Estuvo espectacular”

La directora de la Secretaría de 
Deportes, Silvia Pérez, valoró 
que la competencia “la verdad 
es que estuvo preciosa. La San 
Felipe y Santiago es la carrera 
más tradicional de la ciudad. 
Estuvo espectacular”. Destacó 
también, durante la transmisión 
especial del evento que realizó 
TV Ciudad, que “además se hizo 
esa otra actividad con las per-
sonas mayores que hicieron una 
caminata desde el museo hasta 

las letras: recorrieron 2,8 kiló-
metros y también fue una fiesta 
para ellos. Estamos felices”.

A modo de cierre, se refirió al 
inmenso trabajo que invariable-
mente demandan los eventos 
de esta magnitud: “Se preparan 
con mucha anticipación. Termi-
nado este evento, ya empeza-
mos a trabajar para la Maratón 
de Montevideo, que se corre el 7 
de mayo. Pero el esfuerzo es un 
placer cuando llega esto y uno 
ve todos estos corredores, esta 
masa verde que llenó la rambla”.
Una vez más, la San Felipe y 
Santiago dejó su huella en la 
ciudad.

Los ganadores
Categoría general masculino

1° Federico Bruno: 00.28.37
2° Martín Cuesta: 00.29.25
3° Andrés Zamora: 00.30.26

Categoría general femenina

1° Mariana Borrelli: 00.34.57
2° Gabriela Bender: 00.38.00
3° María Lorena Sosa: 00.38.05

Categoría masculina 
en silla de ruedas

1° Eduardo Dutra: 00.25.40
2° Javier Edgardo González: 
00.33.27
3° Jorge Moguez: 00.41.10.

*Categoría femenina 
en silla de ruedas

1° Lourdes Porro: 01.16.43.

Categoría personas ciegas 
femenina

1° Laura Paipó: 01.17.17.

Categoría personas ciegas 
masculina

1° Daniel Davrieux: 00.34.10.

Hand Bike masculina

1° Gustavo Sánchez: 00.29.47
2° Facundo Pérez: 01.09.08.

Carrera San Felipe y Santiago. Noviembre, 2022. Foto: Agustín Fernández / IM.

Carrera San Felipe y Santiago. Noviembre, 2022. Foto: Agustín Fernández / IM.

Carrera San Felipe y Santiago. Noviembre, 2022. Foto: Agustín Fernández / IM.Carrera San Felipe y Santiago. Noviembre, 2022. Foto: Agustín Fernández / IM.

Carrera San Felipe y Santiago. Noviembre, 2022. Foto: Agustín Fernández / IM.

Carrera San Felipe y Santiago. Noviembre, 2022. Foto: Agustín Fernández / IM.

Carrera San Felipe y Santiago. Noviembre, 2022. Foto: Agustín Fernández / IM.



En su apuesta por una Montevideo más igualitaria, como todos los años la Intendencia acompañó la realización de una nueva Marcha por la 
Diversidad, brindando apoyo logístico en materia de tránsito, limpieza, salud, seguridad, a nivel de infraestructura y producción vinculada al 
evento. Marcha por la Diversidad. Setiembre, 2022. Foto: Verónica caballero.

Aunque setiembre 
es el mes en que 
la diversidad toma 
más protagonismo, 
la Intendencia 
impulsó políticas 
que demuestran 
que la temática 
es prioritaria en 
todo momento. 
Por supuesto 
que participó en 
la multitudinaria 
marcha, tanto 
fomentando la 
convocatoria 
como colaborando 
en la organización 
y encargándose 
de aspectos clave 
como el tránsito 
y la limpieza, pero 
también fue más 
allá.

Montevideo, orgullosa 
de su diversidad

Varios fueron los caminos 
recorridos por la Intenden-

cia de Montevideo para seguir 
dando pasos hacia el objetivo 
de que todos los habitantes del 
departamento tengan acceso a 
una vivienda digna. Una tarea 
tan desafiante requiere aborda-
jes multidisciplinarios como los 
vistos en los programas que se 
están llevando a cabo, que son 
parte de un proceso que conti-
nuará.

Por un lado, más de 140 fami-
lias de los barrios La Chacarita 
y La Paloma fueron realojadas, 
dejando atrás sus hogares en 
zonas vulnerables a inundacio-
nes y otras problemáticas para 
instalarse en casa a estrenar. 
“Para mi esto es un sueño cum-
plido, porque en la situación en 
la que estoy jamás iba a poder 
comprarme una casa. La verdad 
no tengo más palabras que de 
agradecimiento”, contó Patricia, 

una de las vecinas relocalizadas 
como parte de los convenios fir-
mados entre la comuna y el Mi-
nisterio de Vivienda, que incluye 
la construcción de nuevos espa-
cios públicos y seguirá trayendo 
buenas noticias.

Además, la Intendencia presen-
tó una reforma de justicia tribu-
taria que hará que el 76% de los 
padrones de la ciudad pagarán 
menos contribución inmobilia-

ria a partir de 2024. Solamente 
el 2,71% de los padrones, ci-
fra que corresponde a los que 
tienen valores de mercado de 
US$500.000 en adelante, verán 
incrementado el monto que de-
berán abonar.

La tercera vía de dignificación 
habitacional se vincula con los 
préstamos “Mejorá tu vivien-
da”, pensados para que vecinas 
y vecinos de todos los barrios 

accedan a préstamos económi-
cos para refaccionar sus casas. 
Para acceder a ellos es necesa-
rios tener un ingreso por núcleo 
familiar de entre 30 y 100 unida-
des reajustables.

Durante el mes de julio la Intendencia, a través de su Se-
cretaría de Equidad Étnico Racial y Poblaciones Migran-
tes, organiza actividades para renovar el compromiso 
con la erradicación del racismo. Lanzamiento de «Julio, 
mes de la Afrodescendencia». Agosto, 2022. Foto: San-
tiago Mazzarovich /IM

En su apuesta por una Montevideo más igualitaria, como 
todos los años la Intendencia acompañó la realización 
de una nueva Marcha por la Diversidad, brindando apoyo 
logístico en materia de tránsito, limpieza, salud, seguri-
dad, a nivel de infraestructura y producción vinculada al 
evento. Marcha por la Diversidad. Setiembre, 2022. Foto: 
Verónica caballero. 

La Secretaría de la Diversidad de la Intendencia llevò 
adelante este programa de formación, cuyo objetivo es 
brindar herramientas para la inserción laboral de perso-
nas trans y no binarias que habitan la ciudad de Mon-
tevideo.Cierre de Programa Estratégico de capacitación 
laboral para personas trans y no binaria. Agosto. 2022. 
Foto: Agustìn Fernandez /IM



La Intendencia de Montevideo iniciará un proyecto que implicará la expansión del parque Villa Dolores, para transformarlo en un espacio abierto e integrado al barrio. Se realizó un
encuentro con vecinas y vecinos para intercambiar ideas sobre la renovación del parque Villa Dolores, obra que integra el plan "Montevideo se adelanta";. Setiembre, 2022.
Parque Villa Dolores. Setiembre, 2022. Foto: Artigas Pessio / IM.

Los espacios públicos de Montevideo han sido revalorizados de varias maneras. Con nueva infraestructura y propuestas 
que invitaron a disfrutarlos al máximo, la gente se apropió cada vez más de su ciudad. Y lo seguirá haciendo, pues en el 
marco de “Montevideo Se Adelanta”, uno de los grandes planes de la Intendencia, están proyectadas importantes obras en 
el Parque Villa Dolores, además de la creación de 15 parquecitos en puntos concurridos del departamento, generando así 
nuevos espacios verdes para revalorizar el lugar y mejorar la convivencia.

Una ciudad más iluminada y con 
espacios públicos renovados

En el caso de Villa Dolores, se 
demolerán los muros y se 

construirá un nuevo límite vi-
sualmente transparente, para 
así hacerlo aún más abierto e 
integrado al barrio. Se mejorará 
además la luminaria y la cami-
nería interior, y se creará un mi-

rador hacia el parque. Ya hubo 
espacios de intercambio con 
vecinas y vecinos de la zona so-
bre el proyecto que se pondrá en 
marcha a comienzos de 2023.

Además, la ciudad disfruta de 
una renovación importante gra-

cias a “Montevideo se ilumina”, 
que cerrará el año habiendo 
sustituido más de 35.000 lumi-
narias por otras con tecnología 
led. Esta no solo ilumina más y 
mejor, sino que además tiene 
menor consumo energético. El 
cambio contribuyó también a 

que mejorara la seguridad y la 
convivencia en diversos barrios.

Pero no será este el único capí-
tulo del proyecto, ya que la in-
tendenta Carolina Cosse anun-
ció que se colocará alumbrado 
público en 88 asentamientos y 

20 barrios, que serán definidos 
en conjuntos con los concejales 
vecinales en un proceso parti-
cipativo. La comuna invertirá 
US$7.000.000 para que Monte-
video este cada vez más ilumi-
nada.

En el marco de "Montevideo se ilumina", el programa de 
acciones de iluminación de gran escala de la Intenden-
cia de Montevideo que inició en el año 2022 con la sus-
titución masiva de las luminarias barriales a tecnología 
led, se realizò un taller participativo « Más Iluminación 
» en el Municipio A en el marco de Montevideo se Ade-
lanta. Noviembre, 2022. Foto: Agustin Fernandez /IM

"Montevideo se ilumina" es el programa de acciones de 
iluminación de gran escala de la Intendencia de Monte-
video que inició en el año 2022 con la sustitución masiva 
de las luminarias barriales a tecnología led. En la foto: 
Colocación de luminarias led

Montevideo se adelanta: presentación de proyecto de 
extensión de iluminación «Montevideo se ilumina». Con 
la implementación de este proyecto se atenderá a los ba-
rrios con mayores necesidades de iluminación, tanto en 
espacios residenciales como públicos. Noviembre, 2022. 
Foto: IM



El Plan ABC Veredas, llevó adelante una reparación masiva de veredas de Montevideo, entendiendo al espacio público como pilar fundamental del derecho a la ciudad y
fomentando la creación de empleo Relevamiento de estado de veredas en el marco del Proyecto Ciudades Accesibles ABC. Julio, 202. Foto: IM

Una ciudad más verde se vincula también con su movilidad. Por ese motivo, la Intendencia ha abordado el área desde 
diferentes flancos. Un elemento fundamental es la accesibilidad, para lo que se multiplicaron la cantidad de rampas en las 
veredas y se constató que hay más de 3.600 paradas inclusivas en la ciudad. El relevo fue realizado por integrantes del Plan 
Laboral ABC y el programa Oportunidad Trabajo en espacios públicos, centros de salud, establecimientos de enseñanza y 
edificios gubernamentales.

Las calles de Montevideo 
cada vez más accesibles

En materia de transporte, 
Montevideo logró un hito al 

alcanzar los 100 taxis eléctricos 
durante 2022. Además, recorren 
el departamento 30 ómnibus de 
las mismas características, que 
se suman a otros 323 con tecno-
logía euro 5 y 39 híbridos. Ade-
más, se han incorporado nuevas 
líneas y recorridos para que los 

autobuses lleguen a más luga-
res. Uno de los muchos ejemplos 
es la modificación de la ruta de 
las líneas locales L36 y L46, que 
ahora pasan más cerca de los 
liceos del barrio, tal como había 
solicitado expresamente la co-
munidad educativa.

Mirando a futuro, dentro de 

Montevideo Se Adelanta, el plan 
de obras que la comuna realiza-
rá a partir del próximo año, hay 
varios proyectos vinculados a 
movilidad. Por un lado, se colo-
carán dispositivos con software 
de inteligencia artificial en 80 
semáforos de esquinas ubica-
das en Tres Cruces, el Obelisco, 
otros tramos de Bulevar Artigas 

y la zona del shopping Nuevo-
centro. También se harán más 
de 60 intervenciones en 10 zo-
nas de la ciudad identificadas 
como críticas, que van de am-
pliación de veredas a cambios 
en flechamientos. Todo esto 
redundará en un tránsito más 
fluido y tiempos de viaje más 
cortos.

Otro proyecto, que ya fue pre-
sentado a vecinos y vecinas de 
la zona, son las obras en dos 
avenidas sumamente transita-
das: Luis Batlle Berres y Men-
doza. Ambas mejorarán la vida 
diaria de las miles de personas 
que las recorren cada día

Desde la Intendencia se trabaja para que nuestra ciu-
dad sea más accesible: para que todas las personas, en 
igualdad de condiciones, puedan disfrutar de ella. Mar-
cha por la accesibilidad 2019 . Diciembre, 2019. Foto: IM

Las empresas de transporte público capitalino siguen 
sumando nuevas unidades con mejores prestaciones 
para brindar su servicio, las unidades de transporte hí-
bridas son sustentables y amigables con el medio am-
biente, ya que disminuyen el consumo de combustible y 
sus emisiones. Mayo, 2021. Foto: Santiago Mazzarovich 
/IM

La Intendencia de Montevideo impulsa su estrategia am-
biental con la colaboración de inteligencia artificial que 
permite mayor acceso a la limpieza de la ciudad. En la 
foto, Presentación Centro de Monitoreo de basurales. 
Setiembre, 2019. Foto IM



La intendencia de Montevideo lanzó la campaña “Sola nunca” por motivo del Mes de la Lucha contra la Violencia hacia las Mujeres, e ilumina puntos de la ciudad en color violeta. 
Actividad de la Asesoría para la igualdad de Género con integrantes de Comuna Mujer en la Intendencia de Montevideo. Febrero, 2022. Foto: Artigas Pessio /IM

Montevideo da pasos firmes 
contra la violencia de género

La Intendencia de Montevideo, 
además, lanzó en noviembre 

una nueva vía de comunicación: 
el mensaje de WhatsApp con 
la frase “no estás sola” al 099 
019 500. Esto genera toda la in-
formación disponible sobre las 
políticas públicas y los servicios 
para responder ante situaciones 

de violencia de género, y de 15 a 
21 horas existe también la posi-
bilidad de recibir atención per-
sonalizada los 365 días del año. 
A esto se sumarán dos servicios 
que afrontarán la compleja te-
mática de la violencia contra ni-
ñas, niños y adolescentes.

Los puntos violeta en el car-
naval fueron otro de los impor-
tantes caminos recorridos. Por 
primera vez funcionó uno per-
manente en el Teatro de Verano. 
Allí se proporcionó información 
y asesoramiento para mujeres 
en situación de violencia. Por 
otra parte, el programa Forta-

lecidas siguió promoviendo la 
autonomía y el empoderamiento 
de las mujeres a través de capa-
citaciones y apoyando económi-
camente múltiples proyectos y 
emprendimientos.

Durante el Mes de las Mujeres, 
que estuvo cargado de activi-

dades y propuestas, además 
de la multitudinaria marcha, se 
destacó la intervención “Juntas” 
en la explanada de la IM, donde 
cientos de mujeres retiraron sus 
pins para expresarse por más 
igualdad, respeto, derechos, li-
bertad, autonomía, disfrute y 
participación

En el marco del mes de marzo, Mes de la Mujer, se llevó 
a cabo una intervenciòn # juntas en la explanada de la 
Intendencia de Montevideo. Marzo, 2022. Foto: Artigas 
Pessio. 

La Intendencia instaló Puntos Violetas, espacios de re-
ferencia donde se desarrollan actividades de Carnaval 
para brindar información y asesoramiento ante situa-
ciones de violencia de género en ámbitos culturales. 
Encuentro evaluatorio del Carnaval de las Promesas en 
el Anfiteatro Canario Luna. Octubre, 2022. Foto: Agustìn 
Fernandez / IM

Fortalecidas es un programa que promueve la autono-
mía y el empoderamiento de las mujeres y disidencias 
brindando capacitación y otorgando fondos de apoyo 
para proyectos o emprendimientos. Jornada de encuen-
tro y entrega de premios de la 5ta edición del Fondo For-
talecidas en Cedel Carrasco. Abril, 2022. Foto: IM

El trabajo en pos de la igualdad y la erradicación de la violencia basada en género es constante. 
Durante 2022, la comuna dio varios pasos adelante en el largo proceso que el tema reclama. La 
continuidad de la campaña “Sola Nunca”, que utiliza testimonios reales, anónimos y consentidos 
para mostrar el potencial de los diferentes servicios que la comuna ofrece en materia de atención, 
contención y asesoramiento para mujeres en situación de violencia, fue uno de ellos.



Han sido grandes los avances 
que la lucha de las mujeres 

ha logrado, sin embargo, el ca-
mino por recorrer es aún largo. 
La Intendencia de Montevideo 
en su fuerte compromiso por la 
igualdad lleva a cabo una estra-
tegia que es impulsada por su 
Asesoría por la Igualdad de Gé-
nero y que cuenta con la colabo-
ración de toda la comuna y los 
diferentes municipios.

En noviembre se conmemora el 
Mes de Lucha por la Elimina-
ción de la Violencia Hacia las 
Mujeres. En este marco, Solana 
Quesada, directora de la Aseso-
ría para la Igualdad de Género de 
la Intendencia de Montevideo, 
conversó con el Semanario ABC 
sobre las actividades que se lle-
varon a cabo a lo largo del mes, 

MES DE LUCHA POR LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA HACIA LAS MUJERES

Fuerte compromiso de 
la IM en la lucha por la 
igualdad de género

las novedades y la relevancia de 
visibilizar la fecha.

La jerarca sostuvo que la Ase-
soría para la Igualdad de Gé-
nero, con la administración de 
la intendenta Carolina Cosse, 
ha triplicado su presupuesto, 
lo que permite profundizar las 
respuestas y las políticas ante 
las distintas problemáticas de 
desigualdad.

Contra todas las formas de vio-
lencia basada en género

La línea de trabajo desde la Ase-
soría se enmarca en el ABC+ 
Igualdad y se lleva a cabo me-
diante una estrategia, explicó 
Quesada, esta es una herra-
mienta que permite trazar ob-
jetivos para combatir y mitigar 

la violencia, así como impulsar 
un cambio cultural que permita 
construir una Montevideo más 
igualitaria.

En ese sentido, y de la mano con 
la estrategia para la igualdad 
de género, desde la Asesoría se 
realiza un trabajo intenso con el 
objetivo de que mujeres, niñas, 
niños y adolescentes puedan 
acceder a servicios profesiona-
les de calidad para la contención 
y acción ante situaciones de vio-
lencia.

Quesada indicó que, en el mar-
co de una vida libre de violencia, 
en la administración se crea-
ron muchos nuevos servicios 
para fortalecer la respuesta a 
la violencia, y resaltó que en la 
actualidad todos los municipios 

cuentan con una Comuna Mujer, 
un logro relevante en materia de 
políticas de género.  

Desde la comuna a lo largo del 
año se han impulsado políticas 
que promueven la prevención 
y el combate de las distintas 
formas de violencia, destacó la 
jerarca y sostuvo que es “impor-
tarte resaltar que se atienden 
las 18 formas de violencia que se 
establecen en la ley 19.580”, Ley 
de Violencia hacia las Mujeres 
Basada en Género, procurando 
brindar respuesta a todos los 
casos de violencia en los dife-
rentes espacios.  

Si bien el trabajo que se lleva 
a cabo desde la Intendencia es 
algo de todos los días, Quesa-
da contó que en noviembre se 

organizaron actividades en di-
ferentes barrios con el objetivo 
de visibilizar la lucha por la eli-
minación de la violencia hacia 
las mujeres, una realidad que 
atraviesa a toda la sociedad y 
que requiere el compromiso de 
todas y todos.

Noviembre, un mes para reivin-
dicar

Desde la Intendencia de Monte-
video, a lo largo del mes, se han 
impulsado numerosas activida-
des. Comenzó con la celebración 
de los 30 años de funcionamien-
to del servicio 0800 4141, la pri-
mera vía telefónica de atención 
a mujeres en situación de vio-
lencia de género, con la que la 
Intendencia de Montevideo fue 
pionera por su implementación.

Solana Quesada, directora de la Asesoría para la Igualdad de Género de la IM, habló sobre la importancia del 25 de noviembre, 
las actividades que se han desarrollado y las novedades en materia de género que se reforzarán el próximo año.

Cultura libre de violencia de género. Febrero, 2022. Foto: IM



La jornada tuvo el anuncio de 
dos novedades, la primera es la 
nueva vía de atención por What-
sapp: “No estás sola” al 099 019 
500. Quesada sostuvo que es un 
nuevo número de teléfono para 
dar respuesta a situaciones de 
violencia de género a través de 
Whatsapp.

Al enviar “No estás sola” por la lí-
nea móvil se recibe información 
sobre políticas públicas depar-
tamentales y servicios con los 
que cuenta la Intendencia para 
dar respuesta ante situaciones 
de violencia de género. Además, 
es posible solicitar atención per-
sonalizada. Este servicio funcio-
na los 365 días del año de 15.00 
a 21.00 horas.

Por otro lado, se suman dos 
servicios que brindan atención 
ante violencia contra niñas, ni-
ños y adolescentes. Estos fun-
cionarán en la Comuna Mujer 13, 
ubicada en Av. Sayago 1160, y en 
Comuna Mujer C en la Casa de la 
Cultura Zona 3, ubicada en Gral. 
Flores y Bv. Batlle y Ordóñez.

En todos los barrios de Monte-
video

La directora explicó que las 
actividades no solo se llevan a 
cabo desde la Intendencia, sino 
que habrá propuestas descen-
tralizadas en los municipios de 
Montevideo.

Al momento ya se llevaron a 
cabo diferentes actividades, 
desde jornada de escritura de 
género en el Centro Cívico Luisa 
Cuesta; un festival de musical 
con los municipios de Montevi-
deo y Canelones, donde se desa-
rrolló un espacio de intercambio 
y sensibilización; la exhibición 
de la obra de teatro No más 
flores, con su posterior conver-
satorio; y espacios de sensibi-
lización para prevenir violencia 
basada en género y difundir 
información en los barrios de 
Montevideo.

Por otro lado, el 22 de noviembre 
se declaró Ciudadana Ilustre a 
tres mujeres uruguayas de re-
conocida trayectoria y aportes 
en materia de género y en su lu-
cha por la igualdad: Circe Maia, 
Mabel Simois y Graciela Sapriza. 
Quesada sostuvo que el recono-
cimiento es un hecho relevante 
“porque permite visibilizar a 
las mujeres en su aporte por la 
lucha por la igualdad, también 
desde el ámbito cultural”.

“El 25 de noviembre es un día 
de lucha”

Ante la consulta de qué significa 
el 25 de noviembre para la Ase-
soría de Género y para la Inten-
dencia, la jerarca ratifico la rele-
vancia de la fecha en la lucha y 
el compromiso de la comuna por 
una sociedad libre de violencia 
de género.

“Para la Intendencia, como or-
ganismo del Estado, es impor-
tante que ese día se le dé el 
protagonismo a la participación 
de la sociedad civil y a las muje-
res”, sostuvo e hizo referencia al 
compromiso de la comuna en vi-
sibilizar, prevenir y dar respues-
ta a quienes sufren alguna de 
las formas de violencia basada 
en género.

Quesada explicó que “No estás 
sola” es el lema que sostiene la 
campaña que se impulsa y que 
busca visibilizar el acompaña-
miento que hay desde la Inten-
dencia. “¿Por qué no estás sola? 
Porque hay muchos servicios 
detrás que te acompañan y que-
remos dejar en claro eso, mos-
trar que existe acompañamien-
to, que es posible”, sostuvo.

Con este motivo, el 25 de no-
viembre en la explanada de la 
Intendencia, de 13.00 a 17.00 
horas, previo a la marcha, ha-
brá una jornada de difusión en 
la que participarán diferentes 
puestos de la comuna de sen-
sibilización de los servicios de 
atención a violencia. En la jor-

nada también se llevará a cabo 
una actividad de estampado de 
pañuelos.

Desde la comuna se incentiva a 
participar de las actividades del 
día, así como de las que seguirá 
habiendo en el mes, y a acompa-
ñar la marcha.

La necesidad de un cambio es-
tructural

La jerarca resaltó que a la fecha 
la Intendencia atiende en sus 
servicios de manera integral 
todas las formas de violencia 
de género, y que por eso es un 
punto de referencia. También se 
refirió al gran trabajo de la co-
muna para acompañar, informar 
y dar soluciones; destacó que 
los grandes avances responden 
a los movimientos feministas 
que hicieron posible alzar la voz.
“Hay un movimiento social de 
mujeres y feministas fuerte que 
no se calla más, con la consigna 
‘No contaran más con la compli-
cidad de nuestro silencio’ hicie-
ron posible enunciar, visibilizar”, 
sostuvo.

Quesada explicó que para que 
sea posible un cambio real tie-
ne que haber respuestas que 
“contengan, que acompañen, 
que puedan reparar, reconocer 
y generar condiciones” para que 
las mujeres puedan habitar los 
espacios sin ser excluidas, y que 
ese es uno de los objetivos que 
tiene la Intendencia.

“Que haya un mensaje que te 
diga que te mereces vivir una 
vida libre de violencia, es un 
mensaje para las mujeres que 
atravesamos esas situaciones, 
pero también es un llamado de 
atención y una señal para quie-
nes sentían el permiso para 
ejercer violencia, ese permiso 
ya no existe más. Hay una ins-
titución que pretende velar para 
que esos espacios sean cuida-
dos”, concluyó Quesada.

Agenda de noviembre por 
la igualdad de género
Los días posteriores seguirá habiendo 
actividades en el marco del mes:
El 26 de noviembre habrá varias actividades:

A las 12.00 horas será el II Encuentro Red 
Mujeres y Disidencias del municipio E; en el 
parque Rivera habrá una feria artística de 
emprendedoras y talleres abiertos al aire 
libre.

En la plaza Goes del municipio C a las 15.15 
habrá un conversatorio sobre el proyecto de 
ley de corresponsabilidad en la crianza.

A las 16.00 horas en el Circuito del Prado 
se realizará una correcaminata contra la 
violencia hacia las mujeres.

A las 20.00 se exhibirá en el Florencio 
Sánchez, ubicado en Grecia 3281, la obra de 
teatro No más flores, con entrada gratuita 
para todo público.

"Con la administración de la intendenta Carolina 
Cosse, la Asesoría para la Igualdad de Género 
ha triplicado su presupuesto, lo que permite 
profundizar las respuestas y las políticas ante 
las distintas problemáticas de desigualdad".

“No estás sola” por 
Whatsapp al 099 019 500
Al enviar “No estás sola” por Whatsapp al 099 019 
500 se recibe información sobre políticas públicas 
departamentales y servicios con los que cuenta la 
Intendencia para dar respuesta ante situaciones 
de violencia de género. Además, es posible solicitar 
atención personalizada dentro del horario de 15.00 
a 21.00, los 365 días del año.

Intervención # juntas en el marco del Mes de la Muje. Marzo, 2022. Foto: Artigas Pessio

Conmemoración de los 30 años del 0800 4141. Noviembre, 2022. Foto: Agustin Fernandez/IM

Intervención # juntas en el marco del Mes de la Muje. Marzo, 2022. Foto: Artigas Pessio / IM



La participación de la gente en 
el desarrollo de sus políticas 

es indispensable para la Inten-
dencia de Montevideo. Un nuevo 
ejemplo de ello ocurrió en Colón, 
donde tras varias instancias de 
intercambio de ideas con ve-
cinas y vecinos se concretó un 
anhelo largamente deseado: la 
inauguración de la Casa Comu-
nitaria de Promoción de la Salud 
Mental.

El espacio, situado en Garzón 
1895 esquina Lanús, tiene varios 
cometidos. Además de reforzar 
la red de atención primaria de 
salud mental que ya ofrece la 
comuna, apunta a desarrollar 
procesos de integración social 

CASA DE PROMOCIÓN DE LA SALUD MENTAL

Un espacio para 
“contribuir en algo 
al alivio del alma”
Tras un fluido intercambio 
con vecinos y vecinas del 
barrio Colón, fue inaugurado 
el espacio que construirá 
estrategias de prevención y 
promoción de la salud mental 
a través de la participación 
colectiva y los trabajos en 
territorio.

y autonomía personal; también 
pretende ser un punto de en-
cuentro en el que convivan y se 
retroalimenten diversas genera-
ciones de montevideanos. Todo 
estará bajo el manto de una 
lógica comunitaria y colabora-
tiva que torna imprescindible la 
participación de la gente para 
lograr su máximo potencial.

Construyendo esperanza

Un trabajo multidisciplinario 
confluirá en la Unidad Adminis-
trativa que, tras ser inaugurada 
por Carolina Cosse, gestionará 
la Casa Comunitaria de Promo-
ción de la Salud Mental. Su mi-
sión será elaborar el proyecto 

que desarrolle e integre las ac-
tividades que le darán forma a 
la Casa, además de evaluar los 
requerimientos técnicos y pre-
supuestales. 

Además de la intendenta, parti-
cipó del evento la directora de la 
División Salud, Virginia Cardozo, 
y otras autoridades departa-
mentales como Sebastián More-
no (director de Tierras y Hábitat) 
y Santiago Lanza (responsable 
de la Secretaría de Infancia, 
Adolescencia y Juventud). El De-
partamento de Desarrollo Social 
está desempeñando también un 
rol clave en todo el proceso. Al 
acto no faltaron las actividades 
artísticas a cargo de la DJ Paola 

Inauguración de la casa comunitaria de promoción de la salud mental en Colón. Noviembre, 2022. Foto: Agustìn Fernandez / IM



Dalto, los artistas circenses y el 
conjunto musical La Ventolera. 
Cosse celebró el trabajo colabo-
rativo que derivó en la construc-
ción de “un espacio destinado 
a contribuir en algo al alivio del 
alma”. Consideró que se produjo 
allí una conjunción de saberes 
que se transformó “en una mez-
cla maravillosa que es la que 
hace más fuerte nuestra demo-
cracia, porque hace más fuerte 
el territorio para construir la es-
peranza de la felicidad”.

La intendenta dijo también que 
“la promesa es trabajar más el 
compromiso, multiplicar la par-
ticipación, abrir las puertas de la 
participación, y seguir abriendo 
las puertas de nuestras policlí-

Formas de contacto

Existe más de una vía para dar 
con la Casa Comunitaria de 
Promoción de la Salud Mental, 
situada en Garzón 1895. Se brinda 
información por el 092 412 571 o 
mediante correo electrónico casa.
comunitaria.colon@imm.gub.uy

Los objetivos de la 
Casa de Promoción 
de la Salud Mental

*Complementar la red de 
atención primaria de salud 
mental.

*Promover y fortalecer espacios 
de participación desde una 
perspectiva integral.

*Desarrollar propuestas 
fortalecedoras de procesos de 
integración social y autonomía 
de las personas.

*Promover espacios de 
intercambio e integración 
social e intergeneracional de 
diferentes grupos de población.

nicas y de todos los espacios de 
la Intendencia en el territorio. El 
rol del Estado no es yendo para 
atrás, sino siguiendo presente y 
avanzando”.

Tiempo de cambios

La necesidad de alterar el pa-
radigma que rige el tratamiento 
de la salud mental en Uruguay 
generó modificaciones en los 
métodos de abordaje, lo que 
derivó también en cambios 
normativos. A diferencia de lo 
que ocurría tradicionalmente, 
se recorre actualmente un sis-
tema de desinstitulización que 
supone la creación de un siste-
ma de estructuras alternativas 
como la Casa que la Intendencia 

acaba de inaugurar en Colón. Lo 
comunitario, reconociendo el 
potencial transformador del tra-
bajo en territorio y en red con los 
actores de la sociedad, se torna 
fundamental.

La comuna tiene reservado un 
rol fundamental en toda esta 
historia. Hace tiempo viene 
dando respuestas sobre salud 
mental a través de su red de po-
liclínicas municipales, indispen-
sables en la atención primaria. 
Ese camino de trabajo comuni-
tario y colaborativo no hará más 
que profundizarse con políticas 
como la que generó la recién in-
augurada Casa Comunitaria de 
Promoción de la Salud Mental.

"Inauguramos una Casa 
Comunitaria de Promoción 
de la Salud Mental. Es 
un espacio destinado al 
desarrollo de estrategias 
de prevención y promoción 
de salud mental a través de 
una metodología de trabajo 
que toma como elemento 
central la participación de la 
comunidad".
Carolina Cosse.

Inauguración de casa comunitaria de promoción de la salud mental en Colón. Noviembre, 2022. Foto: Agustìn Fernandez / IM

Inauguración de la casa comunitaria de promoción de la salud mental en Colón. Noviembre, 2022. Foto: Agustìn Fernandez / IM



Es una buena idea reservar-
se el fin de semana del 17 y 

18 de diciembre para asistir al 
Montevideo Late, el gran festi-
val que está organizando la In-
tendencia como cierre de dos de 
sus propuestas participativas 
más convocantes del año: ABC + 
Deporte y Cultura y la Movida Jo-
ven. Será en la rambla y Bulevar 
Artigas con entrada gratuita, y 
cada jornada estará cargada de 
actividades entre las 14.00 y las 
24.00 horas, incluyendo un gran 
cierre musical con artistas na-
cionales e internacionales que 
comenzará a las 18.00. El sába-
do estarán Luana, Cuatro Pesos 
de Propina, Marilina Bertoldi y 

CON ENTRADA LIBRE Y GRATUITA

Montevideo Late: un 
festival “de lujo” para 
cerrar el año con todo

El sábado 17 y domingo 18 de diciembre 
la Intendencia realizará un evento en la 
rambla y Bulevar Artigas que tendrá música, 
deportes, juegos, emprendimientos y 
gastronomía. Tocarán No Te Va Gustar y La 
Vela Puerca, entre otros artistas.

No Te Va Gustar. Al día siguien-
te, subirán al escenario Papina 
de Palma, El Kuelge, Zeballos y 
La Vela Puerca.

Sin embargo, la propuesta mu-
sical no será la única. También 
habrá actividades lúdicas y re-
creativas para niños y niñas, 
competencias de freestyle, bás-
quetbol, skate, hip hop, parkour 
y fútbol callejero. Quienes asis-
tan tendrán la posibilidad de vi-
sitar la feria de emprendimien-
tos y disfrutarán de una variada 
oferta gastronómica. Montevi-
deo Late tendrá también una 
“carpa de achique”, una carpa 
de salud y puntos violeta en los 

Conferencia de prensa por festival Montevideo Late. Noviembre, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich.



que especialistas en violencia 
de género proprocionarán infor-
mación y asistencia a quienes la 
requieran. Será un evento para 
todo público con entrada libre y 
gratuita.

“Montevideo es participación”

La intendenta Carolina Cosse 
encabezó el acto en que se die-
ron a conocer los detalles de la 
fiesta, al que también asistieron 
Federico Graña (director de la 
Asesoría de Desarrollo Munici-
pal y Participación), Malena Mu-
yala (directora del Teatro Solís) 
y Santiago Lanza (director de 
la Secretaría de Infancia, Ado-
lescencia y Juventud). Entre los 
asistentes estaban varios de los 
artistas que actuarán en el fes-
tival, así como otros jerarcas de 
la comuna.

Llegado el momento de hablar 
de la importancia de lo que se 
viene, Cosse manifestó: “Ver-
daderamente, Montevideo es 
participación. Durante el último 
año, miles de montevideanas y 
montevideanos hemos partici-
pado de una gran cantidad de 
instancias de distinto tipo. De 
deporte y de cultura, que hemos 
desarrollado todo el año en una 
gran cantidad de espacios pú-
blicos. Miles participaron en el 
Día de las Plazas, donde desple-
gamos en 49 espacios públicos 
distintos contenidos deportivos 
y culturales. Más de 150.000 
personas participaron durante 
las vacaciones de julio en las ac-
tividades de Montevideo a Jugar. 
Más de 200.000 participaron de 
la Criolla. Más de 230.000 par-
ticiparon en nuestro WhatsApp 
de zona limpia como agentes 
ambientales, resolviendo con 
nosotros temas del ambiente de 
la ciudad. Miles de personas han 
participado en 75 peatonales 

barriales que organizamos en el 
año que pasó, y muchas más va-
mos a organizar para el año que 
viene. Miles participan en las 
reuniones de trabajo en todos 
los barrios, caminando el ABC, 
en encuentros con vecinos. Más 
de 600 participaron en las me-
sas barriales de Unión y Malvín 
Norte. Realmente, Montevideo 
es participación”.

Con este panorama en mente, la 
intendenta agregó: “Para cerrar 
este segundo año de gestión, 
queremos festejar la partici-
pación. Y por eso, el 17 y 18 de 
diciembre, con esta participa-
ción Montevideo Late. Es eso, 
un Montevideo vivo, latiente, 
que se proyecta a futuro. Y para 
proyectarse nos reconocemos 
entre todas y todos. Lo hacemos 
a través del arte, del deporte, la 
cultura; nos reconocemos cons-
truyendo ciudad”.

Más adelante, detalló: “Este 17 y 
18 tenemos una instancia de la 
cultura, maravillosa, con entra-
da libre, en la rambla y Bulevar 
Artigas. Vamos a tener un pro-
grama de lujo: el sábado 17 es-
tarán Luana, Cuatro Pesos de 
Propina, Marilina Bertoldi y No 
Te Va Gustar. Al día siguiente, el 
18, nos acompañarán Papina de 
Palma, El Kuelgue, Zeballos y La 
Vela Puerca. 

Van a ser dos jornadas de lujo, 
donde una vez más montevidea-
nos y montevideanas nos vamos 
a encontrar, vamos a disfrutar 
de la cultura para cargarnos de 
energía para seguirnos cuidan-
do para volver, como decíamos 
en la pandemia. Estamos vol-
viendo, y estamos volviendo con 
todo. Con más participación, 
más deporte, más ciudadanía, 
más democracia”.

Conferencia de prensa por festival Montevideo Late. Noviembre, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich.

¿Querés ser
voluntario?
Quienes deseen ser voluntarios en el festival 
Montevideo Late pueden llenar el formulario 
disponible en la web de la Intendencia 
(montevideo.gub.uy). Hay tres áreas para 
elegir: atención al público (orientar, informar 
al público en diferentes áreas), evento 
cuidado (dar a conocer puntos de hidratación 
y de atención médica, el espacio de lactancia 
y difundir las medidas de cuidado) y 
Montevideo Ambiental (promocionar temas 
vinculados al ambiente como sustentabilidad 
y cuidado de espacios públicos, entre otros, 
entrega de materiales y colaborar para 
identificar los puntos de clasificación).

"Queremos festejar 
la participación. Y 
por eso, el 17 y 18 
de diciembre, con 
esta participación 
Montevideo Late. 
Es eso, un Montevideo 
vivo, latiente, que se 
proyecta a futuro. 
Y para proyectarse 
nos reconocemos 
entre todas y todos. 
Lo hacemos a 
través del arte, del 
deporte, la cultura; 
nos reconocemos 
construyendo ciudad".
Carolina Cosse.

La grilla
Sábado 17

 f Luana
 f Cuatro Pesos de Propina
 f Marilina Bertoldi
 f No Te Va Gustar

Domingo 18

 f Papina de Palma
 f El Kuelgue
 f Zeballos
 f La Vela Puerca



Las salas Idea Vilariño y Del-
mira Agustini del Teatro So-

lís tuvieron días movidos, pues 
allí fueron reconocidas cuatro 
nuevas Ciudadanas Ilustres de 
Montevideo. Como parte de las 
múltiples actividades que la 
Intendencia realizó por el Mes 
de la Lucha contra la Violencia 
hacia las Mujeres, fueron distin-
guidas Circe Maia, Mabel Simois 
y Graciela Sapriza. Además fue 
homenajeada Silvya Meyer, ar-
tistas de destacada trayectoria 
que lleva más de cuatro décadas 
paseando su destreza musical 
por diversos lugares del mundo.

A esto hay que sumarle la deci-
sión de la comuna de entregarle 

“Hay heroínas entre nosotros”: 
Montevideo tiene cuatro 
nuevas Ciudadanas Ilustres

Circe Maia, Mabel Simois, Graciela Sapriza y Sylvia Meyer recibieron el reconocimiento de la 
Intendencia de Montevideo. También fueron homenajeados  Eduardo Labanois y Mario Carrero.

la Ciudadanía Ilustre a Eduar-
do Labanois y Mario Carrero, 
miembros del clásico conjunto 
folclórico que lleva largo tiem-
po en los primeros planos de la 
música nacional y que ha to-
cado con artistas de la talle de 
Alfredo Zitarrosa, Ruben Rada, 
Hugo Fattoruso, Eduardo Dar-
nauchans, León Gieco y Joan 
Manuel Serrat, por citar solo 
algunos ejemplos. El galardón 
fue entregado por la intendenta 
Carolina Cosse durante el show 
de los artistas en el Antel Arena 
por sus 45 años de carrera. Pese 
a que Larbanois nació en Tacua-
rembó y Carrero en Florida, am-
bos tienen su vida íntimamente 
ligada a Montevideo.

Declaración de Ciudadanas Ilustres a Circe Maia, Mabel Simois y Graciela Sapriza en la sala Delmira Agustini. Noviembre, 2022. Foto: IM.

Declaración de Ciudadana Ilustre a Sylvia Meyer en la sala Idea Vilariño. Noviembre, 
2022. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.

Declaración de Ciudadano Ilustre a Eduardo Larbanois y a Mario Carrero el Antel Arena. 
Noviembre, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.

Ejemplo para todas

Carolina Cosse entregó los galar-
dones a Mabel Simois (psicóloga 
social y referente de la lucha por 
los derechos de las mujeres y 
contra la violencia de género), 
Graciela Sapriza (historiadora y 
docente) y Alicia Ferreira, hija 
de la escritora, poeta, profesora 
y traductora Circe Maia, que por 
razones de salud no pudo trasla-
darse desde el departamento de 
Tacuarembó, donde reside. De 
la ceremonia participó también 
la directora de la Asesoría para 
la Igualdad de Género, Solana 
Quesada.

“Valentía, tesón y compromi-

so” fueron aspectos de la vida 
que la intendenta destacó de 
las flamantes Ciudadanas Ilus-
tres. Además, destacó el honor 
que significa para la ciudad que 
ellas se incorporen a la lista de 
homenajeados, y también enal-
teció la trascendencia que todas 
han logrado en sus áreas de in-
fluencia.

Asimismo, la jerarca celebró lo 
mucho que significa el ejemplo 
de estas mujeres en las vidas de 
otras. Por eso es que desde la 
comuna “queremos ayudar a po-
ner sobre la mesa ejemplos para 
todas las demás. Para las niñas, 
para las jóvenes, y para todas 
las demás para que, en momen-

tos de la desesperanza, de la 
angustia, del dolor o de la desa-
zón, aportar algo y decir que hay 
heroínas entre nosotros”.

A modo de cierre, Cosse comen-
tó que el homenaje ocurrió en el 
marco de un momento de gran 
esfuerzo de la comuna, que vie-
ne llevando a cabo “con al Plan 
ABC, con nuestro programa por 
la justicia ambiental, con todas 
la medidas vinculadas a la fragi-
lidad de la sociedad. Cientos de 
miles participan todos los días, 
de las más diversas acciones 
para Montevideo”.



Herramientas para 
construir nuevas realidades

Más de 80 unidades productivas fueron seleccionadas por el programa "Vivero de empresas" que se realiza en los Cedel Casavalle y Carrasco. Feria de Mujeres Emprendedoras en 
Cedel Carrasco en el marco del Mes de la Mujer. Marzo, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich /IM

Los esfuerzos de la comuna por contribuir al desarrollo laboral y económico de las personas quedaron 
demostrados a través de diversos programas de formación y empleo. ABC Oportunidad Laboral, 
por ejemplo, benefició a más de 2.000 personas con trabajos temporales en tiempos de crisis. El 
mismo camino fue recorrido por “Yo estudio y trabajo”, enfocado en jóvenes que ganaron experiencia 
desempeñando diferentes tareas en la comuna.

Sin embargo, una de 
las apuestas más im-

portantes estuvo enfoca-
da en dar herramientas 
formativas que permi-
tieran un cambio de vida 
más profundo y durade-
ro. Allí jugaron un papel 
fundamental los Cedel 

de Casavalle y Carrasco, 
que impulsaron decenas 
proyectos a los que se 
les brindó espacios de 
producción y acceso a 
maquinaria (por ejemplo, 
a través de “Vivero de em-
presas”). En Casavalle se 
inauguró la primera coci-

Continuò la entrega de los motocarros que comenzó en 
diciembre del año 2020 como parte del programa de re-
conversión laboral de clasificadoras/es de residuos sóli-
dos urbanos, a quienes brinda la oportunidad de acceder 
al trabajo formal como monotributistas. También integra 
las acciones del plan ambiental Montevideo más Verde. 
Entrega de motocarros a clasificadores. Noviembre, 
2021. Foto: Agustìn Fernandez /IM

IM dio apoyo y seguimiento a 10 emprendimientos la-
borales de personas trans y no binarias. Los emprendi-
mientos surgieron de la 1era edición del Programa estra-
tégico de capacitaciones laborales para personas trans 
y no binarias. Feria emprendimientos Mypes. Agosto, 
2022. Foto: Artigas Pessio /IM

Se inauguró la primera cocina comunitaria 100% acce-
sible en el Cedel Casavalle con una inversión de más de 
15 millones de pesos en nueva infraestructura y equipa-
miento. 

Inauguración de cocina comunitaria en Cedel Casavalle. 
Junio, 2022. Foto: Agustìn Fernandez /IM

na comunitaria totalmen-
te accesible, donde los 
emprendedores adquieren 
armas para construirse 
un futuro mejor. A todo 
esto hay que sumarle las 
múltiples ferias en los que 
estos pudieron vender sus 
productos y presentárse-

los al resto de la sociedad, 
así como diversos cursos, 
como el de manipulación 
de alimentos, clave para 
tener más accesos al 
mercado laboral.

Otros dos programas que 
van de la mano y tuvie-

ron efectos sumamen-
te positivos fueron el de 
reconversión laboral de 
exclasificadores y la en-
trega de motocarros. Esto 
permitió que cientos de 
personas dignificaran su 
tarea al dejar la tracción 
a sangre y participar ac-

tivamente en diversos 
programas de recolección 
de la Intendencia. Los 146 
motocarros que hoy reco-
rren Montevideo retiran 
residuos voluminosos de 
los hogares y colaboran 
en otras áreas.



La Red de Mercociudades que tiene 
su sede y su secretaría técnica 
permanente en Montevideo, está 
cumpliendo 27 años y la ocasión 
será propicia para que nuestra 
ciudad sea sede de la XXVII 
Cumbre, que se desarrollará los 
días 29, 30 de noviembre y 1° de 
diciembre.

Montevideo 
será sede de la 
XXVII Cumbre de 
Mercociudades

Vista Aérea de la ciudad de Montevideo: Foto: IM

Este encuentro reunirá a in-
tendencias y alcaldías de di-

ferentes países de Sudamérica 
nucleados en la Red, de la que 
hoy participan más de 370 ciu-
dades de toda la región.

En esta ocasión, Montevideo 
recibirá la presidencia, que re-
caerá en la intendenta, Carolina 
Cosse, quien oficiará de anfitrio-
na y conducirá la organización 
durante todo el año 2023.

La directora de la División de 
Relaciones Internacionales de 

la Intendencia de Montevideo, 
Fabiana Goyeneche, quien asu-
mirá la secretaría Ejecutiva de 
la Red, explicó al Semanario 
ABC que hasta el día de hoy se 
estima que llegarán a Montevi-
deo más de 200 personas entre 
autoridades electas de la región, 
representantes de organismos 
internacionales, de entidades 
académicas y de organizaciones 
sociales, entre otros actores pú-
blicos y privados relevantes.

Goyeneche destacó la importan-
cia que tiene para Montevideo 

organizar esta Cumbre y asumir 
nuevamente la presidencia de la 
Red de la red de Mercociudades, 
de la que es ciudad cofundadora 
y sede de su Secretaría Técnica.

¿Cómo surgió la red de Merco-
ciudades que está cumpliendo 
27 años de existencia?

Surgió como una forma de dar 
voz y participación a las ciuda-
des del Mercosur. A lo largo del 
tiempo, ha ido evolucionando y 
hoy está integrada por más de 



La directora de la División de Relaciones Internacionales de la Intendencia de Montevideo, Fabiana Goyeneche, durante la última 
Cumbre de Mercociudades, celebrada en 2021 en Esteban Echeverría (Argentina). Foto: archivo.

370 ciudades de más de diez 
países de toda Sudamérica.

Todos los años se hace esta 
cumbre y se realizan sesiones 
estatutarias, tanto para rendir 
cuentas de lo que sucedió a lo 
largo del año como para plani-
ficar el siguiente, y también se 
elige la nueva presidencia de la 
Red.

Montevideo comienza ahora su 
presidencia, que estará a cargo 
de la intendenta Carolina Cosse, 
quien la llevará adelante duran-
te todo 2023, y en esta ocasión 
se elegirá la presidencia para 
2024.

¿Qué representa para la ciudad 
ser anfitriona en esta oportuni-
dad?

Montevideo es ciudad fundado-
ra y por eso tiene la Secretaría 
Técnica Permanente donde ra-
dica todo el control estatutario, 
financiero, la comunicación in-
terna de la red, etc.

En esta cumbre sentimos que la 
red vuelve un rato a casa, por-
que nos sentimos parte de sus 
orígenes. Montevideo ya tuvo 
una cumbre y una presidencia 
y esto es como una suerte de 
relanzamiento, porque es la pri-
mera cumbre que se hace plena 
después de la pandemia, ya que 
durante 2020, se hizo de mane-
ra virtual en la ciudad de Tandil, 
y la del año pasado, se hizo en 
Esteban Echeverría (Argentina) 
y si bien fue presencial, tuvo 
condiciones especiales, porque 
en ese momento todavía exis-
tían muchas restricciones tanto 
para la movilidad como para el 
relacionamiento. La de Montevi-
deo será la cumbre del regreso a 
la normalidad.

¿Cuál es el rol que cumple la 
red de Mercociudades y dónde 
radica su importancia para los 
vecinos y vecinas?

La Red es una forma que tie-
nen las ciudades de acercarse 
y compartir experiencias. Pu-

dimos ver muy de cerca su im-
portancia, durante la pandemia, 
porque todos los desafíos enor-
mes que nos impuso la crisis 
sanitaria, con necesidades y las 
circunstancias desconocidas 
que estábamos afrontando, exi-
gían respuestas urgentes, y fue 
muy útil estar en contacto con 
otras ciudades, con otros equi-
pos de trabajo, para compartir 
lo que estábamos haciendo, sa-
carnos dudas, pasarnos contac-
tos y experiencias. Además de 
darnos cooperación, o presentar 
proyectos en conjunto, que per-
mitieron obtener financiamien-
tos internacionales.

¿En el caso de Montevideo, qué 
le aportará ser sede de este en-
cuentro?

A Montevideo la Red de Ciuda-
des le dará visibilidad, le permi-
tirá mostrar todo lo que hace, 
también promover la ciudad 
como un centro de conferencias 
y turístico, muy rico en lo cultu-
ral, servirá para mostrar la iden-
tidad que nos hace montevidea-
nos y montevideanas. 

Pero también nos dará oportu-
nidades de cosas concretas y 
tangibles, como obtener presu-
puesto para hacer cosas para la 
gente que vive en la ciudad, for-
mación para que los funciona-
rios de la intendencia trabajen 
mejor al servicio de los vecinos 
y vecinas. Nos permitirá obte-
ner mejores herramientas para 
trabajar por la gente del depar-
tamento.

¿Cuánta gente de la región lle-
gará a Montevideo?

Entre intendentes, gobernado-
res, alcaldes, equipos técnicos, 
y personal técnico de organis-
mos internacionales, estima-
mos unas 200 personas. La in-
vitación está abierta a ciudades 
de toda Sudamérica, y otras 
ciudades externas a la red que 
han hecho trabajos en conjunto 
con nosotros. Ya existe confir-
mación de ciudades de Argenti-
na, Brasil, Chile, Perú, Paraguay, 

Bolivia y Ecuador.

¿Cómo se prepara la ciudad 
para recibir tan importante 
acontecimiento?

El evento se prepara en condi-
ciones de austeridad, porque 
mucha gente de Montevideo 
está atravesando una situación 
muy difícil, y queremos ser co-
herentes con eso. Pero a la vez, 
nos corresponde ser buenos an-
fitriones, porque sabemos que 
es una excelente ocasión para 
que Montevideo se luzca y atrai-
ga oportunidades de turismo, 
de inversiones, de proyectos 
conjuntos. Por todo ello, duran-
te todo el proceso de organiza-
ción, presentaremos lo mejor de 
lo que se está haciendo con los 
emprendedores y emprendedo-
ras de la ciudad.

Por ejemplo, los materiales con 
que se va a trabajar durante 
las jornadas, son elaborados en 
los Cedel de la Intendencia, así 
como el servicio de cafetería y 
comidas que se ofrezcan a los 
participantes.

También se utilizará toda la 
estructura con que ya cuenta 
la Intendencia de Montevideo, 
que para nosotros es un orgullo, 
como es el Centro de Conferen-
cias, las salas, el Centro de In-
formación. La idea es que todo 
lo que se haga beneficie de una 
u otra forma a nuestro departa-
mento.

¿Cuáles serán los temas cen-
trales que se abordarán en la 
Cumbre?

Toda la cumbre va a tener tres 
ejes temáticos, que son los 
mismos que se van a mantener 
durante todo el año de la pre-
sidencia de Montevideo. Ellos 
son: la innovación, alineada con 
la estrategia del gobierno de la 
ciudad; el medioambiente y la 
sustentabilidad; y los cuidados.

Toda la cumbre tendrá reunio-
nes temáticas de trabajo, tres 
seminarios, cada uno de ellos 

“Ciudades amigas, 
ciudades más verdes”
La cumbre se desarrollará bajo el lema “Ciudades 
amigas, ciudades más verdes” y la agenda a 
considerar tendrá tres grandes ejes temáticos:

- Ciudades ambientalmente sustentables
- Ciudades de cuidados
- Ciudades innovadoras

dedicado a los tres ejes centra-
les, y habrá también un even-
to cultural que será abierto al 
público y gratuito. Esto será el 
martes 29 en el Teatro de Vera-
no, actuará Ruben Rada, y será 
abierto a la ciudadanía.

¿Habrá un documento final que 
cierre las conclusiones a las 
que se llegó durante la cumbre?

Exactamente. El jueves prime-
ro, la Asamblea sacará una de-

claración que se denominará la 
Declaración de Montevideo. En 
ella, todos los alcaldes, inten-
dentes y autoridades presen-
tes definirán por consenso una 
declaración con los principales 
acuerdos políticos y de trabajo 
que se hayan definido a la largo 
de la Cumbre.

Por ser anfitriona y para 
celebrar este gran evento 
a nivel regional, la Inten-
dencia organiza un espec-
táculo musical a cargo de 
Ruben Rada el martes 29 
de noviembre a la hora 
21.00 en el teatro de Ve-
rano (rambla Wilson s/n 
esquina Andrés Cachón).

Las entradas son libres 
y gratuitas, y se canjean 
desde el sábado 19 de no-
viembre a través de Tic-
kantel.
El espectáculo de Ruben 
Rada en el teatro de Ve-

Ruben Rada 
actuará en 
el Teatro 
de Verano

rano acompañará las pro-
puestas de la XXVII Cumbre 
de Mercociudades en Mon-
tevideo, que se desarrollará 
del 29 de noviembre al 1° de 
diciembre.

El repertorio del incluirá te-
mas de distintos géneros, 
como candombe, chacha-
chá y merengue, y el show 
estará acompañado por 
bailarines de tango.

Las entradas son libres y 
gratuitas, y se canjean des-
de el sábado 19 de noviem-
bre a través de Tickantel.



“Gracias Mariano Arana, ciu-
dadano ilustre de Montevi-

deo”, dijo la intendenta Carolina 
Cosse, cerrando su exposición 
visiblemente emocionada, y se 
estrechó en un sentido abrazo 
con el exintendente, en medio de 
un cerrado aplauso que bajaba 
de todos los sectores del teatro 
Solís.

Fue una noche histórica, desbor-
dante de emoción y de alegría. 
Un sentido homenaje que reunió 
a referentes de la cultura, la aca-
demia, las instituciones interme-
dias y la clase política en general, 
para distinguir a un hombre que 
entregó su vida al servicio de 
Montevideo.

“No sabía que había hecho tan-
tas cosas”, dijo con humor Arana, 
después de escuchar a la inten-
denta detallar algunas de las ac-
ciones que destacaban su figura.

“Sin el apoyo de la gente, no hay 
nada que se pueda hacer. Eso lo 
llevo dentro de mí, con gran con-
vicción, nada se puede lograr sin 
el apoyo de los ciudadanos”, re-
marcó Arana, y dijo sentirse “en-
cantado y agradecido, de estar 
rodeado por tanta gente que ha 
creído en las mismas cosas en 
las que uno creía”.

“Mariano es una figura de múl-
tiples facetas, con una gran 
actuación pública en la que de-
mostró una pasión única”, dijo la 
intendenta.

“Se hizo conocido, por muchos 
de nosotros, cuando en 1981 re-
corrió Montevideo con un audio-
visual que se llamaba “Una ciu-
dad sin memoria”, que era una 
respuesta pública a un gesto de 
barbarie cultural que, por decre-
to, desafectaba 57 inmuebles del 
estatus de monumentos histó-
ricos nacionales. Esa barbarie 

MARIANO ARANA

Como en sus mejores galas, un teatro Solís colmado aplaudió de pie durante varios 
minutos a Mariano Arana, declarado ciudadano ilustre de Montevideo, y reconoció 
su larga y prolífica trayectoria al servicio de la ciudad, y de todo el país.
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era apenas un fragmento de la 
acción nefasta de la dictadura. 
La lucha que encabezó Mariano 
en decenas de reuniones en el 
81 y los años que siguieron, nos 
invitó a pensar y a intercambiar 
ideas a partir de una pregunta, 
que tenía que ver con el valor de 
la convivencia democrática y el 
respeto a los derechos humanos: 
¿A quién le importa la ciudad?”, 
señaló Cosse.

Destacó también la visión ur-
banística del arquitecto Arana, 
que se puso de manifiesto en el 
llamado Plan Montevideo que im-
pulsó en convenio con la Facul-
tad de Arquitectura de la Udelar 
y con equipos propios de la in-
tendencia, así como otros planes 
que llevó adelante durante su 
gestión como jefe comunal.

“Todo esto que estoy mencio-
nando son mucho más que he-
chos históricos, son acciones 

construidas con la gente”, agre-
gó Cosse, y provocó un encendi-
do aplauso al evocar la iniciativa 
impulsada por Arana, junto a Ma-
dres y Familiares de Detenidos 
durante la dictadura, de cons-
truir un Memorial para recordar 
a los Desaparecidos. “Un conmo-
vedor espacio por la memoria y la 
lucha por el nunca más”.

Por último, recordó como una de 
las máximas obras del exinten-
dente, la recuperación del teatro 
Solís. “Una obra que no estuvo li-
bre de polémicas, y que hoy, con 
la perspectiva del tiempo, pode-
mos valorar como una realidad 
indiscutible. Tenemos un teatro 
fabuloso, hermoso, un espacio 
clave de la ciudad, que es un faro 
de calidad urbana”, dijo la inten-
denta, provocando el espontáneo 
y emocionado aplauso de todos 
los asistentes.

GRACIAS


